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К абы не было зимы 
в городах и селах, 
никогда б не зна-
ли мы этих дней 
веселых... Люди, 

прогуливающиеся по Ходын-
скому полю, идут на звуки ме-
лодий и песен из советского 
кинематографа и мультфиль-
мов. Они приближаются к вы-
сокой елке, украшенной сере-
бряными снежинками и звез-
дами. Вокруг нее собрались 
молодежь, бабушки, дедушки, 
школьники и совсем юные ре-
бята, впервые побывавшие на 
подобном мероприятии. Го-
сти повторяют за скомороха-
ми движения, напоминаю-
щие русский танец «Коляда».
— Эй, честной народ, присое-
диняйся к нашим пляскам, — 
кричит активист молодежно-
го сообщества «STOлица» 
Александр Дзарасов. — Пусть 
старый Новый год принесет 
вам радость и удачу!
Гости парка под веселую му-
зыку и слова «потолок ледя-
ной, дверь скрипучая» (текст 
песни «Зима») берут друг дру-
га за руки, готовясь водить хо-
ровод. С каждым подошед-
шим человеком он становится 
все шире, образуя несколько 
колец. Более полутора тысяч 
посетителей, крепко держась 
за руки, смеясь и запевая, 
идут вприпрыжку вокруг ели. 
Их не пугает мороз, а крупные 
хлопья снега, медленно пада-
ющие с неба, лишь добавляют 
праздничное настроение. 
Праздник не обошелся без ча-
епития. Горячий напиток го-
товили в самоваре. А к черно-

му чаю подавали вкуснейшие 
традиционные русские уго-
щения — бублики и баранки. 
Так гости и жители столицы 
стали одной большой семьей, 
которую объединяет общее 
наследие — празднование 
старого Нового года. По мне-
нию активистки молодежного 
сообщества «STOлица» Елиза-
веты Чурсиной, основная суть 
этой традиции в том, чтобы 
праздновать его всем вместе.
— На старый Новый год мы 
с семьей наряжаемся в тради-
ционные русские костюмы, — 
рассказывает Елизавета Чур-
сина. — Поем песни, напри-
мер «Калинку-малинку». 
А еще накрываем празднич-
ный стол с заливной рыбой, 
оливье и селедкой под шубой. 
Помимо душевных семейных 
застолий россияне провели 
зимние праздники в актив-
ном отдыхе. За это время все-

го в столице прошло более 
восьми тысяч мероприятий, 
сообщил мэр Москвы Сергей 
Собянин в своем личном бло-
ге. Так, более 25 тысяч чело-

век прокатились на горках 
«Ледяного замка чудес» в  «Му-
зеоне». Есть и забавные дости-
жения москвичей — участни-
ки конкурса «Мандарин» очи-
стили около 950 килограммов 
цитрусов. На 46 площадках 

в округах и на 110 катках с ис-
кусственным льдом ежеднев-
но проводилось в среднем 150 
мероприятий в день: игры, 
постановки, конкурсы и дру-

гие развлечения. 
За каникулы обра-
зовательные ме-
роприятия посети-
ли более 50 тысяч 
детей, сообщили 
в пресс-служ бе сто-
личного Департа-
мента образования 
и науки. Ребята по-
бывали на мастер-
классах по танцам 
и рисованию мас-
ляной пастелью, 

проводили эксперименты с су-
хим льдом. Для детей и взрос-
лых работали более 350 спор-
тивных объектов: лыжные 
трассы, катки, горки.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Вчера на Ходын-
ском поле гости 
и жители столи-
цы встретили ста-
рый Новый год. 
Посетители пели, 
танцевали, води-
ли хороводы во-
круг елки и уго-
щались чаем. 
«ВМ» побывала 
на мероприятии.

Сезон

Каждый год люди водят хоровод 
Завершились новогодние праздники, во время которых в столице 
было проведено множество зимних мероприятий

Участники 
конкурса 
«Мандарин» 
очистили около 
тонны цитрусов

14 января. Студентка первого курса РУДН Мария Хушинская (слева), активисты молодежного сообщества «STOлица» Александр Дзарасов и Юлия Тарлина провожают 
старый Новый год на Ходынском поле. ФОТО: АЛЕКСАНДР КОЧУБЕЙ Будущее страны 

за инженерами
Прием абитуриентов в российские ву-
зы в 2024 году оказался очень успеш-
ным. Однако в следующем учебном 
году перед нами стоит новая цель — 
повысить общий интерес к инженер-
ному образованию. В Московском го-
сударственном техническом универ-
ситете имени Н. Э. Баумана произош-
ли инфраструктурные изменения. 
Например, состоялось открытие ново-
го кампуса и общежития. Благодаря 

этому в наш университет мы приняли на тысячу больше 
абитуриентов из регионов. Раньше университет не мог 
принять столько студентов.
Но показательным фактором стало повышение интереса 
к платному образованию. Порядок бюджетного приема 
в университет не изменился, но вырос средний бал — на 
10 процентов, до 88 процентов. А вот число поступающих 
на платную форму обучения за 
два года увеличилось на 25 про-
центов. И такой прирост абиту-
риентов произошел за счет не 
социоэкономических дисци-
плин, а инженерных. Чаще стали 
выбирать радиоэлектронику, 
оптику и машиностроение. 
В университете мы также рас-
сматриваем увеличение платно-
го приема на классические ин-
женерные специальности. 
Также нередко бывает такое, 
что отличников мы переводим 
с платной формы обучения на 
бюджетную, если освобождают-
ся соответствующие места. Та-
ким образом, из нашего вуза мы выпустим больше каче-
ственных инженеров. Все специалисты учатся в нашем 
университете по шестилетней программе. Высокие бал-
лы по результатам ЕГЭ — это хорошо. Но для нас глав-
ное — выпустить людей, которые будут заниматься на-
шими национальными проектами технологического 
лидерства.
Стоит отметить, что качество подготовки и обучения у ре-
гиональных инженерных вузов немного ниже. И конечно 
же, стоит не забывать о том, что не все техническое обра-
зование универсально, у него много направлений. 
Например, для инженеров-конструкторов или проекти-
ровщиков — одно образование, а для специалистов, кото-
рые будут заниматься эксплуатацией машинооборудова-
ния, — другое. Есть люди, которые разрабатывают новую 
технику, а есть те, кто эксплуатирует старую. Одна из при-
чин, почему инженерное образование было под «давле-
нием», — мы брали за образец технику у Запада. А необхо-
димо развивать собственные линии разработки. Это за-
дача нашего национального проекта технологического 
лидерства, в который мы сейчас активно инвестируем 
ресурсы всей страны. 

Вчера ректор Московского государственного тех-
нического университета им. Н. Э. Баумана Михаил 
Гордин рассказал о результатах мониторинга 
качества приема в российские вузы в 2024 году.

МИХАИЛ ГОРДИН
РЕКТОР МГТУ 
ИМ. Н. Э. БАУМАНА

миллионов поездок совершили пассажиры на столич-
ных электробусах в 2024 году. Об этом сообщили 
в пресс-службе Департамента транспорта и развития 
дорожно-транспортной инфраструктуры Москвы.

ЦИФРА ДНЯ
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Медицинские объекты строят 
инновационными методами
Медицинские объекты в сто-
лице строят с применением 
инновационных технологий. 
Об этом вчера мэр Москвы 
Сергей Собянин (на фото)
сообщил в соцсетях.

Медицина столицы пережи-
вает самую масштабную мо-
дернизацию за всю свою 
историю, подчеркнул глава 
города. Чтобы здания соот-
ветствовали новейшим стан-
дартам, при их строительстве 
используют инновационные 
решения. Так, Московский 
многопрофильный клиниче-
ский центр «Коммунарка» 
возведен из энергоэффектив-
ных материалов. Кроме того, 
при его строительстве ис-
пользовали современные си-
стемы вентиляции. В корпусе 
лучевой терапии применили 
монолитные конструкции 
стен и перекрытия повышен-

ной толщины. Это позволило 
обеспечить дополнительную 
безопасность для пациентов 
и врачей.
— При проектировании Мо-
сковского клинического на-
учного центра имени Логино-
ва использовали шесть про-
граммных платформ и техно-
логию Open BIM. Она помогла 
создать точную модель объ-
екта и улучшить качество ра-

боты, — привел еще один 
пример Сергей Собянин. — 
В здании автоматизированы 
15 инженерных систем — они 
контролируются с диспетчер-
ских пультов.
В Сколкове возводят корпуса 
для онкобольницы № 62.
— Строительство поддержи-
вается передовыми цифровы-
ми решениями от российских 
ИТ-разработчиков, — уточ-
нил мэр. — Чтобы повысить 
точность проектирования 
и ускорить возведение зда-
ний, применяют информаци-
онное моделирование BIM.
По планам, амбулаторно-ста-
ционарный и операционно-
реанимационный корпуса до-
строят в этом году.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

ГРАФИКА ГОРОДА

МЭР НАГРАДИЛ ПОБЕДИТЕЛЕЙ 
ОЛИМПИАД ➔ СТР. 2

ДЕЛОВАЯ СРЕДА

Гостей знаменитого парка 
встречает сияющая звезда
Фестиваль «Снег и лед» близится к финалу, 
осталось меньше недели ➔ СТР. 3

ГЛАВНАЯ ТЕМА

Украинские спецслужбы работают 
по принципу «дешево и сердито»
Теракты вершат руками чайханщиков, 
пенсионеров и даже школьников ➔ СТР. 5

СПЕЦИАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ

Добровольные спасители моря 
и его обитателей
Волонтеры со всей страны съезжаются 
на зимние пляжи бороться с мазутом ➔ СТР. 7

Первый 
микрофон

103,44 13,95КУРС ВАЛЮТ $ ¥

Старый Новый год 
отмечается в ночь 
с 13 на 14 ян ва ря. Празд-
ник возник в результате 
реформы 1918 года, ког-
да Советом народных 
комиссаров РСФСР был 
принят Декрет о перехо-
де с юлианского на гри-
горианский календарь. 
Это нужно было 
для установления оди-
накового исчисления 
времени с другими стра-
нами. Но в российских 
семьях осталась тради-
ция праздновать старый 
Новый год. Дома накры-
вают богатые столы, по-
ют традиционные песни, 
танцуют.

ИСТОРИЯ
СЕРГЕЙ АБРАМОВ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА МТПП 
ПО ТУРИЗМУ И ГОСТИНИЧНОМУ БИЗНЕСУ
На зимние каникулы в столицу 
приехало много иностранных 
туристов из Китая, Индии, не-
которых стран бывшего социа-
листического лагеря. Приле-
тели даже гости из Европы. 
Так что столичные гостиницы 
были переполнены. Благодаря 
мэру Собянину улицы нашего 
города были полны ярких 
украшений, которые дарили 
людям «фейерверк эмоций». 
Туристы традиционно посеща-
ли музеи, выставки и другие 
развлекательные мероприя-
тия. А в 2025 году их было до-
статочно. Москва останется са-
мым популярным по посещае-
мости городом в России. Уве-
рен, что Новый год прошел 
с большим успехом.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Трамвай-снегоочиститель
Спецвагоны работают в основном ночью, чтобы 
не мешать основному движению. В сильный 
снегопад их можно увидеть и днем

Оборудован двумя постами 
управления. Это позволяет 
трамваю беспрепятственно 
передвигаться в обе 
стороны

Снегоочистители есть в каждом 
трамвайном депо

Рабочая 
скорость 
не превышает 
10 километров 
в час

Более 50 опытных 
водителей 
управляют такими 
трамваями

Вагон с двух сторон оснащен специальными щетками 
с электроприводом. Водитель включает или отключает щетку 
по мере необходимости 

По данным Департамента транспорта и развития дорожно-транспортной 
инфраструктуры Москвы

В столицу ненадолго верну-
лась зимняя погода. Зна-
чит, этой ночью на борьбу 
со снегом на трамвайных 
путях выйдет спецвагон, 
который в народе называют 
«снежок».

 ПРОДОЛЖЕНИЕ 
ТЕМЫ ➔ СТР. 3

до 15 
снегоуборочных 
вагонов каждый 
день выходит 

в город
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Сергей Собянин: Наши школьники завоевали для сборной больше половины наград

Растяжка и кардиотренировки помогут восстановить форму

Цифровые сервисы упрощают многие бытовые задачи

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин поздравил с побе-
дами на международных 
олимпиадах учеников и вы-
пускников столичных школ, 
а также сделал несколько 
публикаций в соцсетях.

В прошлом году московские 
школьники завоевали на 
международных олимпиадах 
больше половины медалей 
для национальной сборной. 
Команда приняла участие 
в соревнованиях, которые 
прошли в Сербии, Казахстане, 
Иране, Саудовской Аравии, 
России, Египте и Румынии. На 
счету москвичей 24 медали, 
из которых 19 — золотые.

— В этом заслуга педагогов, 
которые вложили в вас свои 
знания, труд, умения. Это за-
слуга ваших родителей, кото-
рые вам помогали, — обра-
тился к победителям и призе-
рам Сергей Собянин. — Но 
главное, конечно, — это вы 
сами, ваш талант, ваши харак-
теры, настроенные на победу 
и лидерство, на то, чтобы по-
святить себя знаниям в тех об-
ластях, которые вы выбрали.

Поощрения за медали
Международные олимпиады 
школьников проходят по ос-
новным предметам, которые 
изучают старшеклассники 
в разных странах. Москвичи 
взяли награды в соревновани-
ях по географии, биологии, 
химии, информатике и астро-
номии. За высокие результа-
ты они получили от города вы-

платы в размере от 500 тысяч 
до 1,5 миллиона рублей в за-
висимости от своего призово-
го места. Кроме того, облада-
тели наград могут поступить 
без экзаменов в любой рос-
сийский вуз по направлению, 
которое соответствует профи-
лю олимпиады.
— Школьные годы заканчива-
ются. Дальше вам придется 
самим решать не только 
олимпиады, но и жизненные 
задачи, которые бывают го-
раздо сложнее, чем то, что на-
рисовано на бумаге. Но, наде-
юсь, что вы и в этом станете 
победителями, — пожелал 
успехов ребятам мэр столицы.

Новые площадки
Столичные власти включили 
в программу реновации де-
вять новых площадок, распо-
ложенных в пяти районах.

— Здесь можно будет постро-
ить 107,1 тысячи квадратных 
метров жилья, чтобы рассе-
лить 21 старый дом, — уточ-
нил мэр Москвы в соцсетях.

Экскурсии по заводам
В проекте «Открой#Моспром» 
с 2019 года приняли участие 
более 17 миллионов человек. 
Они посетили бесплатные ме-
роприятия, которые провели 
предприятия столицы.
— Особой популярностью 
пользуются экскурсии по ин-
новационным предприяти-
ям, — сообщил Сергей Собя-
нин. — В их числе заводы, вы-
пускающие микроэлектрони-
ку, медизделия, жилые модули.
В прошлом году к проекту 
присоединились 16 новых 
производств.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Вчера 12-кратная чемпионка 
России, призер международ-
ных соревнований по спор-
тивной гимнастике Полина 
Исакова рассказала, с чего 
стоит начинать занятия физ-
культурой после праздников 
и как настроиться на посто-
янные тренировки. 

После продолжительных ян-
варских каникул взрослым 
и детям бывает трудно вер-
нуться к привычному укладу 
жизни и былой физической 
активности. Некоторые начи-
нают как с чистого листа, ста-
раясь как можно скорее на-
верстать упущенное. 
— Начинать лучше с малого, 
при этом не откладывать за-
нятия физкультурой в долгий 
ящик, — советует Полина 
Исакова. — Небольшие шаги 
приведут потом к победе над 
ленью, главное в занятиях — 
периодичность. 

По словам многократной чем-
пионки и призера престиж-
ных мировых соревнований, 
для детей и взрослых опти-
мальны будут занятия по 50–
60 минут в среднем три раза 
в неделю.
— Дома можно устроить себе 
разминку, проводить семей-

ные зарядки и растяжки, — 
говорит она. — Активными 
можно быть и на улице: схо-
дить, к примеру, покататься 
на коньках, тем более что 
в Москве создано большое ко-
личество ледовых площадок 
с искусственным и натураль-
ным покрытием. 

Главное, по словам Полины 
Исаковой, не стремиться ох-
ватить все и сразу, не делать 
после большого перерыва 
сложные элементы или рез-
кие движения, прыжки.
— В противном случае чрез-
мерная активность может 
обернуться стрессом для орга-
низма и даже негативным от-
катом. Это касается и взрос-
лых, и детей, — считает она. 
Тем не менее для себя стоит 
ставить регулярные задания, 
проводя тренировки на раз-
ные группы мышц. Растяжка, 
например, поможет их разо-
греть и подготовить к обще-
физической подготовке. 
— Проводить стоит и кардио-
тренировки, чтобы войти в ре-
жим, — продолжает Полина 
Исакова. — Внимание нужно 
уделить спине и ее подкачке.
Особенно, по словам спор-
тсменки, такие упражне-
ния — дома или в фитнес-за-
ле, на улице и тренажерах — 
нужны людям, которые много 
времени проводят сидя. 
— Обязательно разминать 
нужно и стопы, чтобы ноги 

были в тонусе, — отмечает 
тренер.
Полина Исакова подчеркива-
ет: в Москве созданы все усло-
вия для занятий физкульту-
рой и спортом для подготовки 
любого уровня. 
— Катки, бассейны, спортза-
лы, гимнастические центры, 
спортивные площадки есть 
в каждом районе города, — 
говорит мастер спорта между-
народного класса. — Трени-
ровки можно проводить как 
самостоятельно, так и запи-
сываться на занятия с профес-
сионалами своего дела.
Такой уровень развития спор-
тивной инфраструктуры, уве-
ренно заявляет Полина Иса-
кова, характерен именно для 
Москвы, а за границей только 
мечтают о подобном уровне 
комфорта. 
— В Москве очень много за-
лов, — со знанием дела гово-
рит тренер. — Иностранцы 
удивляются и восхищаются 
таким уровнем и качеством 
инфраструктуры.
АЛИСА ЗАХАРОВА
a.zaharova@vm.ru

Вчера столичные власти рас-
сказали о развитии цифро-
вых сервисов в городе. 

Москва занимает лидирую-
щие позиции в России и мире 
в сфере цифровизации. Это 
неоднократно подтверждали 
отечественные и междуна-
родные эксперты.
— Москва последовательно 
идет по пути развития умного 
города. Особое внимание сей-
час уделяется разработкам на 
базе искусственного интел-
лекта. Современные техноло-
гии, которые мы внедряем, 
помогают во многих вопросах 
и жителям, и бизнес-сообще-
ству. Среди лауреатов пре-
стижных премий в 2024-м — 
цифровые решения в области 
предпринимательства, меди-
цины, креативных индустрий, 
транспорта, туризма и куль-
турно-исторического насле-
дия, — сообщила заместитель 
мэра Москвы Наталья Сергу-
нина.
Существующая цифровая эко-
система портала mos.ru по-
зволяет столичным семьям 
экономить время на посеще-
нии ведомств. Так, благодаря 
онлайн-записи в образова-
тельные и медицинские уч-
реждения, дистанционному 
оформлению льгот у родите-
лей появляется больше воз-
можностей уделять внимание 
детям.
Как отметила председатель 
столичного Комитета госу-
дарственных услуг Елена 
Шинкарук, более половины 
пользователей портала — 
женщины. От них ежегодно 
поступает около 70 процентов 
обращений.
— При этом в среднем в вось-
ми из десяти случаев женщи-
ны записывают ребенка 
в школу, к врачам в городские 
поликлиники, — сообщила 
она. — Около 80 процентов 
заявлений на получение ста-
туса многодетной семьи и вы-
платы многодетным семьям 
поступает от московских мам. 
Город помогает женщинам 

комплексно и освобождает их 
от дополнительной нагрузки, 
связанной с получением госу-
дарственных услуг.
Цифровые услуги помогают 
и будущим мамам. К приме-
ру, они пользуются сервисом 
прикрепления к женской 
консультации. На портале 
также можно прикрепить ре-
бенка к поликлинике и сто-
матологии. 
Всю информацию о здоровье 
есть возможность просматри-
вать в электронной медицин-
ской карте на портале mos.ru 
и в мобильном приложении 
«ЕМИАС.ИНФО». А благодаря 
интеграции единой цифровой 
платформы здравоохранения 
с «Московской электронной 
школой» справки о болезни 
детей из медучреждений, под-
ключенных к ЕМИАС, оформ-
ляются в поликлинике в элек-
тронном виде и автоматиче-
ски передаются в школы и дет-
ские сады.
Родители также могут вы-
брать для детей подходящие 
кружки и секции.
— Записать ребенка в кружок 
или секцию можно и в прило-
жении «Дневник МЭШ», — 
уточнили в столичной мэрии. 
Заказать и получить справку 
об обучении ребенка в школе 
также можно в личном каби-
нете электронного дневника 
«Московской электронной 
школы».
Получать платежки за комму-
нальные услуги и отказаться 
от бумажных квитанций те-
перь тоже можно на портале 
mos.ru. 
— Горожане уже давно при-
выкли просматривать и опла-
чивать ЕПД в цифровом фор-
мате на портале mos.ru 
и в мобильных приложениях: 
ежемесячно жители оплачи-
вают онлайн более 550 тысяч 
таких квитанций. Поэтому 
для многих москвичей полу-
чение бумажного документа 
уже стало неактуальным, — 
отметил заместитель главы 
Департамента информаци-
онных технологий Дмитрий 
Иванов, призвав горожан 
к новой экологичной при-
вычке. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

14 января. Мэр Москвы Сергей Собянин пожелал успехов ученикам и выпускникам столичных 
школ, которые в прошлом году стали победителями и призерами международных олимпиад

Лекция
Как повысить свою 
работоспособность

 Площадь Ильича
Ул. Сергия Радонежского, 1, 
стр. 1
Центр ГБУ «Моя карьера»
15 января, 10:00, бесплатно
Слушатели занятия узнают, 
от чего зависит уровень рабо-
тоспособности и стресса, какие 
использовать приемы для по-
вышения уровня мотивации 
в работе и жизни. Кроме того, 
ведущие занятия дадут советы 
по профилактике и выходу 
из стресса.

Тренинг
Как организовывать 
деловые мероприятия 
и продвигаться 
через ивенты

 Римская
Ул. Б. Андроньевская, 17а
Дом Терры
15 января, 13:00, бесплатно
Хотите привлечь клиентов, 
прокачать личный бренд 

и освоить инструменты, которые 
сделают ваш бизнес заметным 
в 2025 году? На тренинге вы 
научитесь организовывать 
тематические мероприятия 
с аудиторией от 50 человек; 
освоите навыки выступления 
и презентации своих товаров 
и услуг со сцены; прокачаете 
свою медийность; увеличите 
количество подписчиков и кли-
ентов; поймете, как эффективно 
сотрудничать с партнерами для 
масштабирования аудитории.

Встреча
Блогер как профессия: 
ответственность, 
этика и социальное 
воздействие

 Чеховская
Ул. Петровка, 15, стр 1
Малый зал МТПП
15 января, 14:00, бесплатно
Эксперты обсудят законы 
и правовые аспекты ведения 
соцсетей в России, этику 
и социальную ответственность 
блогеров, продвижение обще-
ственно значимого контента.

БИЗНЕС-АФИША

14 января. Полина Исакова предлагает каждый день 
начинать с разминки. ФОТО: ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ

Развиваем 
электротранспорт

Московский транспортный комплекс 
остается крупнейшим и одним из са-
мых передовых в мире. Москва — но-
мер один по темпам открытия новых 
станций метро. На этом виде транс-
порта совершается более 8 миллионов 
поездок в рабочие дни. Например, 
только Большой кольцевой линией 
в рабочий день пользуются 1,4 миллио-
на людей. 
Продолжаем обновлять подвижной 

состав. Получили и запустили по итогам 2024 года 280 ва-
гонов «Москва-2024», из них 160 вагонов будут работать 
на Замоскворецкой линии. Отмечу, что поезд на 95 про-
центов состоит из российских комплектующих. Доля ло-
кализации производства постоянно растет. Еще одна пер-
спективная московская разработка — первый в России 
беспилотный трамвай, который в сентябре прошлого го-
да вышел на улицы города. Он уже проехал более 2,8 тыся-
чи километров и ни разу не нарушил Правила дорожного 
движения. 
В 2024 году была принята стра-
тегия развития московского 
транспорта до 2030 года. Глав-
ная задача для нас — сокраще-
ние времени, которое горожане 
ежедневно тратят в пути. Это 
касается и тех, кто пользуется 
личной машиной, и тех, кто 
пользуется разными видами го-
родского транспорта.
Приоритет для нас, конечно, 
развитие рельсового каркаса 
как наиболее надежного и эф-
фективного по провозной спо-
собности вида транспорта в ус-
ловиях мегаполиса. До 2030 года 
планируем полностью открыть 
три новые линии метро: Рубле-
во-Архангельскую, Бирюлев-
скую и Троицкую. Сеть рельсо-
вого каркаса будет насчитывать 
517 станций.
Важная задача — развитие электротранспорта, вне-
дрение системы беспилотного управления. В частности, 
новые вагоны трамваев, которые поступят в Москву 
в 2025 году, будут оборудованы инновационной системой 
для увеличенного автономного хода. Это техническое ре-
шение будет применено, например, на новом участке 
трамвайной линии от площади трех вокзалов к бульва-
рам — весь маршрут трамваи будут проходить без кон-
тактного провода. 
Также в 2025 году мы запустим третий этап регулирова-
ния курьерских сервисов, который включает в себя авто-
матическое ограничение скорости транспортных средств 
до 25 километров в час и соблюдение ограничений скоро-
сти в медленных зонах. Кроме того, до конца 2025 года 
все турникеты метро будут оборудованы для оплаты про-
езда по биометрии. Такая возможность появится и в ряде 
электробусов и автобусов. А еще в этом году в метро по-
ступят первые билетные автоматы, которые будут разра-
ботаны по новому офсетному контракту.

МАКСИМ 
ЛИКСУТОВ
ЗАММЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ 
ТРАНСПОРТА 
И ПРОМЫШЛЕННОСТИ

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

Слово 
эксперту

Вчера в личном блоге 
Сергей Собянин напом-
нил, что в рамках проекта 
«Зима в Москве» 
до 28 февраля на фести-
вальных площадках рабо-
тают домики добра «Мо-
сква помогает». Здесь со-
бирают термобелье, но-
ски, варежки, перчатки, 
стельки и другие вещи 
для участников специаль-
ной военной операции, 
а также мягкие игрушки, 
конструкторы, настольные 
игры и книги для детей 
из новых регионов Рос-
сии. Волонтеры Москвы 
уже передали адресатам 
более 16 тысяч подарков.

КСТАТИ

Досье
Полина Евгеньевна Иса-
кова родилась 26 января 
1998 года в Коломне. 
Акробатикой и спортив-
ной гимнастикой стала 
заниматься с семи лет. 
Во втором классе ей 
предложили занятия 
акробатикой в Кубинке. 
Полина принесла домой 
листовку, и ее мама под-
держала желание доче-
ри. Полина Исакова — 
мастер спорта междуна-
родного класса по спор-
тивной гимнастике. 
12-кратная чемпионка 
России, серебряный 
призер мира, чемпионка 
мира. Параллельно 
со своим обучением ве-
ла тренировки. Три года 
работает в Европейском 
гимнастическом центре. 
Также окончила Всерос-
сийскую академию 
внешней торговли.

Представляем читателю разворот «Деловая среда». В нем корреспонденты «ВМ» рассказывают о деловой жизни мегаполиса. Сегодня вы узнаете о перспективах развития 
транспортной системы столицы, о том, какие бытовые вопросы стало проще решить с развитием цифровых сервисов портала mos.ru, где запросто можно зарядиться 
энергией Солнца и услышать его ритм, как молодой педагог колледжа продолжает традиции наставничества и о многом другом.

Бодрое утро

Умный город

День мэра

Новые возможности портала mos.ru

По данным mos.ru

Ежегодно на портале появляются новые услуги и сервисы, а уже 
имеющиеся становятся еще удобнее. Это делается затем, чтобы 
горожанам было проще и комфортнее решать повседневные 
задачи онлайн. В 2024 году создали и модернизировали более 
110 услуг и сервисов

РАСЧЕТ ЖКУ
Введена услуга расчета жилищ-
но-коммунальных платежей 
по разным типовым ситуациям. 
А недавно появилась возмож-
ность отказаться от бумажных 
единых платежных документов 
(ЕПД) и получать квитанции толь-
ко в электронном виде.

ЦИФРОВОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ 
ДЛЯ МНОГОДЕТНЫХ
Удостоверение стало доступно 
в личном кабинете на mos.ru 
всем членам семей, получивших 
соответствующий статус. 

ЭКОЛОГИЧЕСКИЕ ИНИЦИАТИВЫ
Заработал проект «Экоточки Москвы». 
На интерактивной карте размещены 
адреса более 200 пунктов приема одеж-
ды, текстиля и аксессуаров. 

ЗАПИСЬ К НОТАРИУСУ
Обновлен сервис «Запись к нота-
риусу». Нотариальные действия 
разделили на категории. В серви-
се можно поменять дату и время 
визита. Кроме того, добавлена 
функция прикрепления докумен-
тов на этапе записи и после нее.

ВОЗМОЖНОСТИ МЭШ
В электронном дневнике «Москов-
ской электронной школы» учащим-
ся и их родителям стала доступна 
информация о прошедших и плани-
руемых контрольных работах. 

МЕДИЦИНА ОНЛАЙН
Новые возможности электронной 
медицинской карты (ЭМК) 
добавили на портале mos.ru 
и в мобильном приложении 
«ЕМИАС.ИНФО». КУЛЬТУРНЫЙ КОД

Создан раздел «Культура Мо-
сквы». В нем собраны новости 
этой сферы, билеты и анонсы 
предстоящих мероприятий, 
полезные сервисы и сведения 
о творческих учреждениях.

ПОКУПКА БИЛЕТОВ
Упростилась покупка билетов 
в учреждения культуры. По но-
вым правилам приобрести их 
можно по одному из документов, 
удостоверяющих личность.

ЗАПИСЬ В КРУЖКИ И СЕКЦИИ
Обновлен суперсервис для за-
писи в кружки, спортивные 
секции и школы искусств. Поль-
зоваться им стало удобнее.

СОЦИАЛЬНОЕ ТАКСИ
Москвичам стала доступнее услу-
га по вызову социального такси. 
Появилась возможность подать 
онлайн-заявку на внесение в ре-
естр «Социальное такси». 

СУПЕРСЕРВИС 
ПЕРЕЕЗД 
В МОСКВЕ
В суперсервисе по-
явился раздел «Под-
готовка к переезду». 
Здесь содержатся по-
лезные рекомендации 
и инструкции для бу-
дущих новоселов.

ОПЛАТА СЧЕТОВ И КАРТА 
ТРОЙКА
Новые возможности 
для оплаты счетов появились 
в сервисе «Мои платежи». 
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Необычная скульптура дарит свет, как настоящая звезда

Фестиваль «Снег и лед в Мо-
скве» близится к финалу: 
осталось меньше недели 
(до 20 января), чтобы полю-
боваться арт-объектами, 
установленными в городе. 
Один из них находится 
у главного входа в Парк 
Горького. Интерактивная ин-
сталляция «Ритм Солнца» 
сияет круглыми сутками.

Мама четверых детей Камила 
Колесникова решила в будний 
день вырваться на пару часов 
из дома, чтобы сходить на сви-
дание с мужем на каток в Пар-
ке Горького. Несмотря на пас-
мурную погоду, настроение 
у пары было отличное. С неба 
срывался снежок, а в парке 
при этом светило Солнце.
— Какое оно огромное, — Ка-
мила раскинула руки, чтобы 
оценить масштаб арт-объекта 

в виде единственной звезды 
во всей Солнечной системе.
Одному этот шар весом две 
тонны, даже если очень захо-
чется, не обнять: его диа-
метр — семь метров.
Солнце в столичном парке по-
явилось благодаря коман-
де художников из Санкт-
Петербурга. Они уже не пер-
вый раз участвуют в москов-
ских фестивалях. Летом, 
например, в парке «Зарядье» 
можно было увидеть огром-
ное гнездо и «поющий» от ве-
тра камыш — их работы отли-
чаются тесной взаимосвязью 
с окружающим миром.
— Наша студия занимается 
созданием скульптур по при-
родоподобным технологи-
ям, — рассказал сооснователь 
и руководитель Splaces.studio 
Андрей Шибанов. — То есть 
мы берем за основу взаимо-
действие природы с челове-
ком, социумом и переосмыс-
ливаем все это в виде инте-
рактивных скульптур, кото-
рые светятся и звучат.
От идеи до реализации сол-
нечного проекта в Парке Горь-

кого прошло несколько меся-
цев. Шар собрали из трех ты-
сяч трехметровых бамбуко-
вых палок-лучей, покрытых 
двухцветными светодиода-
ми — они излучают и холод-
ный, и теплый свет, который 
постоянно меняется. Но самое 
интересное, что управляет 
этим свечением согласно сиг-
налам, поступающим от на-
стоящего Солнца, специально 
написанная программа.
— Данные берутся напрямую 
со спутников, которые в режи-
ме реального времени следят 
за солнечной активностью, — 
пояснил Андрей. — Наши про-
граммы преобразуют четыре 
типа данных: скорость сол-
нечного ветра, температуру 
и плотность плазмы, а также 
вспышки на Солнце.
Вот такой синтез науки, ис-
кусства и техники: пока одна 
нейросеть управляет светом, 
другая в это же время непре-
рывно генерирует музыку.
— В основном это интерпре-
тации по Римскому-Корсако-
ву и Скрябину, — уточнил Ши-
банов. — Программа выдает 

уникальную, постоянно меня-
ющуюся звуковую модель.
Музыку воспроизводят пять 
колонок, направленных в раз-
ные стороны. Причем если по-
ставить одного человека пе-
ред Солнцем, а другого — за 
ним, то мелодии, которые они 
услышат, будут немного отли-
чаться друг от друга. Кроме 
того, шар дополнительно ос-
нащен колонкой, воспроизво-
дящей только басы, поэтому, 
если подойти к нему поближе, 
можно почувствовать «сол-
нечную» вибрацию.
— После фестиваля мы хотели 
бы разместить нашу скульпту-
ру где-нибудь в Москве на по-
стоянной основе, — поделил-
ся мечтой Андрей Шибанов.
А пока студия ищет партне-
ров, которые помогут вопло-
тить задумку в жизнь, семью 
Колесниковых на катке Парка 
Горького ждал еще один сюр-
приз. В рамках фестиваля 
«Снег и лед в Москве» там мер-
цает «Сердце Москвы» высо-
той в пять метров.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Министерство просвещения 
РФ предложило утвердить 
официальный праздник — 
День наставника — и отме-
чать его 2 марта. Проект ука-
за президента РФ опублико-
ван вчера на федеральном 
портале проектов норматив-
ных правовых актов. В Мо-
скве институт наставниче-
ства активно развивается 
в последние годы, в том чис-
ле в колледжах. Сегодня 
в нашей рубрике знакомим 
вас с преподавателем Мо-
сковского педагогического 
колледжа Галиной Скудно-
вой, которая в свои 22 года 
уже достигла успехов в каче-
стве наставника.

Галина Алексеевна родилась 
и выросла в Москве. После 
окончания школы она посту-
пила в Московский педагоги-
ческий колледж. 
— Так сложилось, что еще 
в школе вокруг меня всегда 
было много детей младшего 
возраста, которым нравилось 
проводить со мной время, 
а мне было интересно играть 
с ними и даже чему-то 
учить, — поделилась она. — 
Поэтому когда настало время 
выбирать специальность, 
я почти без раздумий выбрала 
педагогический колледж.
Будучи студенткой, Галина 
активно участвовала в кон-
курсах и чемпионатах профес-
сионального мастерства по 
дошкольному направлению. 
Рвение студентки заметили 
в колледже и по итогам демон-
страционного экзамена на по-
следнем курсе предложили 
работу преподавателем. 
— Сначала я думала идти ра-
ботать в детский сад. Мне да-
же в нескольких предлагали 
работу, но когда в колледже 
сообщили о возможности тру-
доустроиться преподавате-
лем, я взвесила все и приняла 
это предложение с большой 
радостью, — рассказала она. 

За 2,5 года, которые москвич-
ка работает в колледже, ей 
удалось достичь немалых 
успехов в качестве тренера 
и наставника. Например, 
в прошлом году подопечная 
Галины взяла первое место на 
региональном этапе чемпио-
ната «Профессионалы» в ком-

петенции «Дошкольное вос-
питание» и вышла в финал 
в Санкт-Петербурге.
— Галина Алексеевна на про-
тяжении всего времени под-
готовки оказывала невероят-
ную поддержку — как с техни-
ческой, так и с эмоциональ-
ной стороны. В роли тренера 
она проявляла удивительную 
чуткость и ответствен-
ность, — поделилась мнением 
о своем наставнике студентка 
Софья Гусакова.
Сама же Галина Скуднова от-
мечает, что видит потенци-
ал и стремление к победе 
еще в процессе обучения сту-
дентов на ежедневных заня-
тиях. 
— Если человек активен, про-
являет интерес к предмету, 
подходит с вопросами после 
лекций и остается на дополни-
тельные занятия, то с ним 
можно работать и пробовать 
силы на чемпионатах, — счи-
тает педагог. 
В достижении успеха, по мне-
нию Галины Алексеевны, важ-
ны целеустремленность и си-
стематичность. 

— Я готовлю подопечных не 
только с точки зрения повы-
шения знаний и навыков по 
компетенции, но и учу их пре-
одолевать сложности в эмоци-
ональном плане, — добави-
ла она. 
Директор Московского педа-
гогического колледжа Ирина 
Курачева рассказала, что вы-
соко ценит вклад Галины 
и других преподавателей 
в развитие культуры настав-
ничества. 
— Наставник — это тот, кто не 
просто передает знания, но 
и зажигает искру интереса 
в сердцах своих учеников, 
вдохновляя их на путь непре-
рывного развития и профес-
сионального роста. В мире об-
разования эта роль особенно 
важна, ведь благодаря под-
держке опытных коллег моло-
дые педагоги обретают уве-
ренность, совершенствуют 
свои навыки и становятся на-
стоящими мастерами своего 
дела, — подчеркнула Ирина 
Курачева. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

14 января. Москвичка Камила Колесникова зарядилась 
энергией Солнца в Парке Горького. ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА

Молодой педагог колледжа развивает 
потенциал активных студентов

Сегодня героем нашей 
рубрики стал водитель 
Краснопресненского 
трамвайного депо Михаил 
Филатов, который управляет 
снегоуборочным вагоном. 
В народе его называют 
«снежок». Михаил водит 
трамваи 25 лет. 
Он регулярный участник 
парадов трамваев, управлял 
разными моделями: Татра Т3, 
Т6Б5, Т7Б5, «Циклоп» 
(ЛМ-2000) и другими. 
Этой зимой Михаил уже 
не раз выезжал в город 
на «снежке». Смены проходят 
ночью, чтобы не мешать 
основному движению 
трамваев. По его словам, 
водить «снежок» гораздо 
труднее, чем современный 
трамвай: все управление 
вагоном ручное. Кроме того, 
рабочая смена проходит стоя. 
Несмотря на это, Михаил 
любит свою работу, ведь 
он приносит пользу людям, 
расчищая трамвайные пути 
от снега и наледи.

Обновился сборник стоимостных нормативов 
для оценки затрат по эксплуатации городских 
объектов. 
В документе собраны расценки на все виды работ и услуг 
по содержанию и ремонту школ, поликлиник, детских са-
дов, дорог, парков, спорткомплексов и других городских 
объектов. В обновленном сборнике расчеты произведены 
с учетом цен на 1 января. 
■
Более 57 дорожных карт для застройщиков 
подготовил Единый контактный центр 
Стройкомплекса Москвы за 2024 год. 
Дорожная карта — это пошаговая инструкция по админи-
стративным процедурам, необходимым для реализации 
строительного проекта. Получить подробные инструкции 
застройщик может получить бесплатно. 
■
Число посетителей портала «Узнай Москву» 
увеличилось вдвое. 
В 2024 году портал «Узнай Москву», который отметил 
10-летие, посетили около шести миллионов раз. Это почти 
в два раза больше, чем год назад. Среди наиболее частых 
запросов пользователей портала — маршруты по столи-
це. Выбрать можно из более чем 280 вариантов.
■
Социальный проект «Давай ДруЖИТЬ!» помог 
исполнить более 220 детских желаний. 
Проект существует 4,5 года. Он призван помочь детям 
определиться с профессией и найти наставников. В про-
шлом году участники проекта встречались с космонавта-
ми, известными актерами и спортсменами. 

14 января. Преподаватель Московского педагогического колледжа Галина Скуднова не только 
делится своими знаниями с будущими педагогами, но и готовит их к чемпионатам

9 декабря. Павильон № 59 
на ВДНХ внутри разительно 
преобразился. Здесь открылся 
первый в России Музей 
героизма. При его организации 
акцент сделали на архивных 
данных и интерактивных 
панелях. Мультимедийное 
пространство дает посетителям 
возможность совершить 
путешествие по разным 
эпохам — от Древней Руси 
до наших дней. Отдельная часть 
экспозиции посвящена 
современным героям: врачам, 
волонтерам, ученым, деятелям 
культуры, специалистам МЧС.

2024

Одно из самых высоких зданий 
на ВДНХ еще два с половиной 
года назад было закрыто 
строительными лесами. 
Специалисты возвращали 
исторический облик фасадам 
и интерьерам павильона № 59 
«Зерно», восстанавливали декор 
и воссоздавали утраченные 
элементы. Павильон был построен 
в 1939 году в стиле сталинский 
ампир. Реконструировали его 
в 1954-м. Здание получило 
большие повреждения в 1990-е 
годы, когда в нем торговали 
товарами народного потребления 
и ювелирными изделиями.

2022

Доска почета

ТРЕНДЫ И ВЕКТОРЫ

БЫЛО СТАЛО
Мой наставник

Столица
в деталях
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Ежегодно 17 января от-
мечается Международ-
ный день наставничества. 
Впервые праздник отме-
тили в 2017 году, а датой 
для него выбрали 17 ян-
варя — день рождения 
известного профессио-
нального боксера и актив-
ного общественного дея-
теля Мухаммеда Али 
(1942–2016), который был 
наставником и примером 
для молодых спортсме-
нов, друзей и многочис-
ленных поклонников 
по всему миру.
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Все больше территорий под нашим контролем
Восточная и Западная группировки сил Вооруженных сил 
России (ВС РФ) за минувшие сутки освободили два насе-
ленных пункта. Об этом рассказали в Министерстве оборо-
ны России.
— В результате решительных действий подразделений 
группировки войск «Запад» освобожден населенный 
пункт Терны Донецкой Народной Республики. Подразде-
ления группировки войск «Восток» продолжили продви-
жение в глубину обороны противника и освободили насе-
ленный пункт Нескучное Донецкой Народной Республи-
ки, — сообщили в ведомстве.
Там добавили, что при выполнении боевых задач наша 
армия зачистила порядка 400 зданий в селе и прилегаю-
щих к нему территорий от подразделений Вооруженных 
сил Украины (ВСУ).
— Агломерация Нескучного, Времевки и Великой Ново-
селки расположена на стыке границ ДНР и Запорожской 
области и является стратегически важным узлом обороны 
и логистики для ВСУ, который постепенно переходит под 
контроль наших подразделений, — отметили в Минобо-
роны.
■
Заочно приговорили наемника
Верховный суд ДНР заочно приговорил 56-летнего наем-
ника ВСУ из Латвии Улдиса Волмарса к 14 годам лишения 
свободы. Об этом рассказали в Генеральной прокуратуре 
России.
— Установлено, что в период с марта по август 2022 года 
Волмарс прибыл на территорию Украины и добровольно 
вступил в Интернациональный легион, где прошел воен-
ную подготовку. Он принимал непосредственное участие
в боевых действиях на стороне Украины в различных точ-
ках боевого столкновения в качестве наемника, — сооб-
щили в ведомстве.
Уточняется, что за время наемничества он получил возна-
граждение в размере более 375 тысяч рублей.
■
Мирные переговоры надо вести с Америкой
Помощник президента России Николай Патрушев заявил, 
что переговоры по урегулированию ситуации на Украине 
должны вестись между Москвой и Вашингтоном.
— Мы с уважением относимся к заявлениям Трампа. Я по-
лагаю, что переговоры по Украине должны вестись между 
Россией и США без участия других стран Запада. Ни с ка-
ким Лондоном и Брюсселем разговаривать не о чем, — 
уточнил он. — Руководство ЕС давно уже не имеет права 
говорить от лица многих своих членов, таких как Венгрия, 
Словакия, Австрия, Румыния и некоторых других европей-
ских стран, заинтересованных в стабильности в Европе
и занимающих взвешенную позицию в отношении России.
■
Успешно отражаем контратаки противника
В Минобороны России сообщили, что потери ВСУ за сутки 
на курском направлении составили более 460 военных, 
3 танка и 22 боевые бронемашины. Кроме того, нашими 
военными были отражены три контратаки противника.

НОВОСТИ  СПЕЦОПЕРАЦИИСтало лучше: семейный центр 
восстановили после пожара

След от ядовитых веществ 
ведет на Украину

В Свердловском округе Лу-
ганской Народной Республи-
ки ведутся ремонтные рабо-
ты на десятках социальных 
объектов. Одним из таких 
стал семейный центр, возоб-
новивший работу. «ВМ» уз-
нала, как прошел ремонт.

В августе 2024 года из-за ко-
роткого замыкания электро-
провода учреждение постра-
дало от пожара. На помощь 
пришли специалисты из Крас-
ноярского края. Они очисти-
ли от копоти и отремонтиро-
вали стены, полы и потолки 
здания, также заменили окна 
и радиаторы.
— В игровых и спальных ком-
натах пострадали окна, две-
ри, стены и мебель. К счастью, 
детей там не было, — говорит 
заведующая отделением се-
мейного центра Ольга Ши-

ло. — Представители Красно-
ярского края оперативно оце-
нили ущерб и предложили 
помощь. Мы искренне благо-
дарны нашим друзьям — они 
сделали центр лучше, чем он 
был до пожара.
Помимо ремонта комнат, по-
страдавших от огня, были ре-
шены и другие задачи. Восста-
новили крышу, которая долго 
протекала, исправили систе-
му отопления и установили 
два новых газовых котла.
— Теперь у детей, которым 
наш центр оказывает помощь, 
будет новая техника, необхо-
димая для занятий, — говорит 
Шило. — Мы также продол-
жим развивать проект «Репе-
титоры — детям Донбасса», 
направленный на подготовку 
к экзаменам.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Вчера сотрудники спецслужб 
арестовали подозреваемого, 
который пытался отравить 
работников оборонного 
предприятия в Ярославской 
области. Об этом сообщили 
в Центре общественных свя-
зей (ЦОС) ФСБ России.

В ведомстве отметили, что за-
держанный начиная с дека-
бря 2024 года активно гото-
вил теракт совместно с укра-
инскими спецслужбами. За-
ранее были заготовлены две 
канистры с особо опасными 
химикатами. Их планирова-
лось залить в воздуховоды ав-
томобилей нескольких работ-
ников местного оборонного 
предприятия и вызвать ожоги 
дыхательных путей и скоро-
постижную смерть.

Задержанный гражданин РФ 
уже дал признательные пока-
зания, сообщили в ЦОС ФСБ. 
— Писал в постах призывы 
к остановке СВО и уничтоже-
нию сотрудников ФСБ и МВД. 
В «Телеграме» на меня вышел 
представитель Украины, он 
мне предложил совершить те-
ракт, предложил использовать 
яд, на что я согласился, — объ-
яснил задержанный.
В ФСБ уточнили, что его кури-
ровали представители «Рус-
ского добровольческого кор-
пуса» (организация запреще-
на в РФ и признана террори-
стической) и ГУР МО Украины.
В отношении подозреваемого 
возбуждено уголовное дело по 
статье 205 УК РФ — «терро-
ризм». Кировский районный 
суд Ярославля арестовал его до 
7 марта. 
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

Громкое дело

«Откровенно... Нам давно 
пора вытеснить из среды мо-
лодежи эти комиксы и ани-
ме, чтобы они не портили 
традиционную культуру на-
шей страны» — так педагог 
недавно открывшегося дет-
ского музейного центра 
в «Арт-Донбассе» Юлия Ко-
зурина образно описывает 
важность проведения заня-
тий в новом подразделении 
учреждения, где ребят 
из Донецка учат декоратив-
но-прикладному искусству. 

Эмоционально, но ее можно 
понять: специалисты всех ре-
гионов России объединились, 
чтобы помочь пережившим 
обстрелы донецким детям 
справиться с переживаниями 
от произвола нацистов, 
а тут.... Кто-то посмел развра-
тить их сознание культурой 
недружественных стран. И это 
пока русский солдат сражает-
ся за их безопасность на фрон-
те... А чтобы русскому солдату 
не было стыдно за поколение, 
ради которого он рискует сво-
ей жизнью в зоне спецопера-
ции, культурные учреждения 
регионов страны, в том числе 
и новых территорий, осозна-
вая эту проблему, начали чаще 
практиковать форматы попу-
ляризации традиционных 
ценностей среди молодежи. 
Ведь за эти ценности наши 
бойцы сейчас сражаются на 
передовой. Одно из самых ак-
тивных учреждений, кото-
рое реализует этот формат, — 
донецкий художественный 
музей «Арт-Донбасс». 
Воспитывая патриотов, педа-
гоги учреждения проводят 
выставки художественных 
работ не только среди ребят, 
регулярно посещающих за-
нятия, но и в том числе среди 
тех, кто писал картины под 
звуки разрыва гранат и свист 
пуль, прячась в подвале. Или 
показывают им докумен-

тальные фильмы о спецопе-
рации, снятые местными ре-
жиссерами: дети внимают 
словам запечатленных в ра-
боте бойцов, с которыми жи-
ли в одном подъезде, на од-
ной улице. Теперь педагоги 
«Арт-Донбасса» выбрали но-
вый формат, чтобы привить 
интерес детей к традицион-
ной культуре страны, — деко-
ративно-прикладное искус-

ство. Педагоги учреждения 
уже провели несколько заня-
тий в открывшемся для этого 
центре.
— Недавно мы организовали 
детям занятия по росписи 
в технике гжель, — говорит 
«ВМ» Юлия Козурина. — Для 
ее создания используют белые 
и синие тона, которые образ-
но соответствуют зимнему 
сезону, поэтому пока остано-

Работники детского музея хотят воспитать 
поколение, за которое не будет стыдно

14 января. Ученики детского музейного центра 
в «Арт-Донбассе» рассматривают работы в технике гжель

ИРИНА КРОХМАЛЬ
ПСИХОЛОГ

Важно сказать, что творчество 
не только развивает у детей 
фантазию, то есть помогает 
преодолеть ограничения на-
шего мышления и увидеть 
мир в новых оттенках, но и да-
ет возможность справиться 
с переживаниями, выразить 
и осмыслить свои чувства — 
не просто снизить уровень 
стресса, а открыть простран-
ство для саморефлексии. 
Очень радует, что многопро-
фильные учреждения, где де-
ти и подростки могут зани-
маться различными видами 
искусства, в последние годы 
активно открывают на Дон-
бассе, в том числе в Донецке, 
где живут дети, пережившие 
обстрелы. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Город Курахово стал сценой 
трагедий и надежд. На про-
шлой неделе российские мо-
тострелковые подразделения 
начали эвакуацию мирных 
жителей.
— Мы сидели в подвале три 
месяца, — рассказывает жи-
тельница Курахова Анна Ро-

манова, обнимая своего ма-
ленького сына. — Ему всего 
полтора года, но он знает, что 
такое взрыв. Стены пропахли 
сыростью, воздух был тяже-
лым от страха. Слушали вы-
стрелы, молились.
Григорий Кривенко вспоми-
нает о своем укрытии.

— Когда обстрел разрушил 
стену, мы перебрались в со-
седний дом. Люди делились 
последним: хлебом, водой, 
словами утешения. Даже в та-
ких условиях мы старались 
помогать друг другу, иначе не 
выжить, — говорит Григорий. 
Ожидание стало испытанием 
для всех. Жительница Курахо-
ва Светлана Павленко вспо-
минает, что украинские воен-
ные называли их «ждунами».
— Нас пугали, что русские 
придут нас убивать, но мы 
знали — это ложь. У меня вся 
семья в России, а здесь наша 
Родина. Мы просто хотели вы-
жить, — говорит она. 
Многие мужчины прятались, 
чтобы избежать мобилизации 
в ряды ВСУ. 
— Украинские солдаты хвата-
ли людей прямо на улицах, — 
рассказывает Андрей Са-
лий.— Они могли прийти 
в дом, выломать дверь, за-
брать человека и через пару 
дней отправить его на фронт. 

День освобождения курахов-
цы вспоминают со слезами. 
— Я никогда не забуду этот 
день, — говорит Валентина 
Ивченко. — Мы услышали ша-
ги в подъезде и подумали, что 
это снова они (ВСУ. — «ВМ»). 
Но когда дверь открыли рус-
ские солдаты с красными по-
вязками, мы поняли — это 
свобода.
Люди выбегали из укрытий, 
обнимали военных, благода-
рили их. 
— Они дали нам мандарины, 
шоколад, воду. Это были про-
стые вещи, но для нас это зна-
чило так много, — вспомина-
ет Светлана Павленко. — Мы 
поняли, что жизнь возвраща-
ется.
Все покидали дома с мини-
мальным набором вещей. 
— У нас была одна сумка на 
всю семью, — рассказывает 
Анатолий Анин. — Докумен-
ты, немного еды и игрушка 
для сына. Но главное — мы 
остались живы.

Сегодня эвакуированные жи-
тели Курахова начинают но-
вую жизнь. 
— Мы снова можем улыбаться 
и мечтать, — говорит Светла-
на Павленко. — Теперь у нас 
есть будущее, а это — главное.

Подарили жителям города 
долгожданную свободу 

10 января. Мирный житель, выведенный из Курахово, встретился со своими родственниками. ФОТО: МАРАТ ЧЕРНЫШОВ

Специальный корреспондент лейте-
нант Марат Чернышов продолжает 
работу в зоне спецоперации. В этот 
раз он посетил город Курахово в ДНР, 
освобожденный российскими воен-
ными от украинских националистов.

Город Курахово распо-
ложен в 46 километрах 
от Донецка, в западной 
части Донбасса, на левом 
берегу Кураховского во-
дохранилища в бассейне 
Днепра. Курахово был ос-
вобожден силами Южной 
группировки войск ВС РФ. 
Об этом сообщали в Мин-
обороны 6 января 2025 го-
да. Противник в ходе боев 
за город утратил 80 про-
центов находившегося 
там личного состава — 
более 12 тысяч военных.

СПРАВКА

От нашего 
специального 
корреспондента

МАРАТ ЧЕРНЫШОВ

а

Смена мирового порядка, 
шаг к многополярности
Вчера министр иностранных 
дел России Сергей Лавров 
(на фото) провел ежегодную 
пресс-конференцию, посвя-
щенную итогам работы 
российской дипломатии 
за 2024 год.

Есть особые условия
Сергей Лавров отметил, что 
Москва готова обсудить га-
рантии безопасности Украи-
ны. При условии, что запад-
ные политики будут учиты-
вать интересы российского 
правительства, которое стре-
мится к ликвидации опасно-
стей на западных границах. 
— Мы готовы обсуждать га-
рантии безопасности той 
страны, которая сейчас назы-
вается Украина, или части 
этой страны, которая пока 
еще никак не самоопредели-
лась, в отличие от Крыма, 
Донбасса и Новороссии, — от-
метил Лавров. — Но при всей 
важности этого аспекта безо-
пасности евразийский кон-
текст будет доминирующим.
Также глава МИД РФ отметил, 
что Россия будет тщательно 
изучать позицию нового пре-
зидента США и Вашингтона 
относительно завершения 
спецоперации.
— У нас ожидания, что новая 
команда сформулирует свои 
подходы к международным 
делам. Я понимаю, что у пре-
зидента Трампа есть такое же-
лание, он говорил об оконча-
нии украинского конфликта, 
но мы также понимаем, что 
у него есть и ответственность 
за положение дел в своей стра-
не, — отмечает Сергей Лав-
ров. — Когда Трамп, став пре-
зидентом, сформулирует 
окончательно свою позицию 
по украинским делам, конеч-
но, РФ будет ее изучать.

Противостоять диктату
Глава МИД РФ отметил, что на 
данный момент идет борьба 
за новый мировой порядок. 
В первую очередь это касается 
сторонников многополярно-
го мира и тех, кто решил не 
считаться с уставом ООН.
— Противостояние диктату 
Запада уже восстановилось, 
но не в лице СССР, а в лице 
поднимающихся новых эко-
номик, финансовых центров: 
Китая, Индии, АСЕАН (Ассо-
циация государств Юго-Вос-
точной Азии), арабского ми-
ра, Сообщества латиноамери-
канских и карибских госу-
дарств, новой России вместе 
с союзниками по Евразийско-

му экономическому союзу, 
СНГ, ОДКБ (Организация До-
говора о коллективной без-
опасности), Шанхайской ор-
ганизации сотрудничества 
и БРИКС, а также многих дру-
гих быстроразвивающихся 
и экономически успешных 
объединений во всех регио-
нах стран Глобального Юга 
или мирового большин-
ства, — отмечает Лавров. 

Евразию не подчинить
По словам министра, НАТО 
стремится присоединить весь 
Евразийский континент. В пер-
вую очередь это касается стран 
бывшего СССР. Он отметил, 
что эти действия нарушают 
принципы неделимости и без-
опасности, подготовленные 
ОБСЕ (Организация по безопас-
ности и сотрудничестве в Ев-
ропе. — «ВМ») в 1999 году, со-
гласно которым было опреде-
лено, что «нельзя укрепляться, 
ослабляя других». 
— Что касается реформы Со-
вета Безопасности, она нуж-
на, потому что те страны, ко-
торые несут особую ответ-
ственность в мировой эконо-
мике, мировых финансах, 

политике, военных раскла-
дах — далеко не все они пред-
ставлены в Совете Безопасно-
сти ООН, — отмечает Ларвов. 

Прятки от правды
Глава МИД РФ отметил, что 
с начала спецоперации запад-
ные политики начали нару-
шать принципы свободного 
доступа к распространению 
информации, утвержденные 
в 1990 году ОБСЕ. 
— Соответствующий доку-
мент «продавливали» прежде 
всего французы и другие чле-
ны Евросоюза, западные стра-
ны. И вдруг сейчас ломают все 
каналы информации, возни-
кают какие-то запреты. Мы 
спросили у французов: а как 
же так, вот же ОБСЕ, ваши 
собственные формулировки. 
Не слушают, не хотят слу-
шать, — отмечает Лавров. — 
Да, у нас тоже есть определен-
ные ограничения, но они чет-
ко регламентированы — об-
щественно опасные вещи, 
прежде всего касающиеся де-
тей и противоречащие нашим 
традиционным ценностям. 
Но в случае с Западом там за-
крывают любую информа-
цию, которая критична по от-
ношению к действиям вла-
стей.

Выстрелили себе в ногу
Лавров отметил, что общий 
ущерб от пожаров в США со-
ставил порядка 250 миллиар-
дов долларов, что даже превы-
шает объем военной помощи 
Киеву.
— У демократов есть такие 
манеры в политике — напо-
следок нагадить следующей 
администрации, как это сде-
лал Барак Обама за три неде-
ли до инаугурации Дональда 
Трампа в первый его срок. Тог-
да выгнал 120 российских со-
трудников дипломатических 
учреждений, — объяснил гла-
ва МИД РФ.
Министр отметил, что в США 
есть проблема с финансовым 
состоянием американцев.
— Наверное, то, что мы видим 
и что видели во время многих 
международных мероприя-
тий, например во время сам-
мита АТЭС (Азиатско-Тихоо-
кеанского экономического 
сотрудничества), который 
был в Сан-Франциско, у США 
очень много проблем. Там ни-
щета на каждом шагу, если 
сойти с центральных маги-
стралей, — дополнил Лавров.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrevvmdaily.ru

В ходе пресс-конфе-
ренции глава МИД РФ 
Сергей Лавров отметил, 
что взаимоотношения 
Москвы и Пекина взаи-
мовыгодные. Подобный 
результат был достигнут 
благодаря доверитель-
ным отношениям, по-
зволяющим совместно 
развивать не только эко-
номическое состояние 
двух государств, но и во-
енно-техническое со-
трудничество, а также 
обмениваться военным 
опытом благодаря со-
вместным учениям, ко-
торые регулярно прово-
дятся. 

ВАЖНО

вились на ней: расписывали 
фигуры в виде матрешки.
Разумеется, со временем пе-
дагоги «Арт-Донбасса» охва-
тят широкий спектр декора-
тивно-прикладного творче-
ства на занятиях.
— При поддержке Всероссий-
ского центра декоративного 
искусства, который находится 
в Москве, «шеф-учреждения» 
нашего музея, мы будем про-
водить занятия по хохлом-
ской росписи, абашевской, 
филимоновской, старо-
оскольской и каргопольской 
глиняным игрушкам, — рас-
сказывает «ВМ» директор 
«Арт-Донбасса» Екатерина 
Калиниченко. — А еще — за-
нятия по павловопосадскому 
и оренбургскому платкам. 
Кстати, такие работы народ-
ного промысла часто можно 
найти дома, но дети порой об 
этом не подозревают. Есть ку-
да стремиться.  
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru
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ся за 5 миллионов рублей, — смеется Захар. — 
Даже если обещают, не дадут никогда!
Он вспомнил трагическую историю командира 
батальона «Сомали» Михаила Толстых с позыв-
ным «Гиви». Его убила любовница, оказавшая-
ся агентом СБУ.
— Так вот: ей даже гонорар полностью не за-
платили, кинули. Вместо 20 тысяч долларов да-
ли половину и сказали: если недовольна, рас-
скажем ополченцам, как тебя найти! — пояс-
нил Захар.
Гонорар, обещанный террористам из «Кроку-
са», — 500 тысяч рублей. Убийца генерала Ки-
риллова сказал, что ему обещали заплатить 
100 тысяч долларов — в 20 раз больше. Гонорар 
Дарье Треповой, устроившей теракт, в резуль-
тате которого погиб Владлен Татарский, соста-
вил 195 тысяч рублей. Обвиняемому в подрыве 
грузового поезда в Рязанской области Руслану 
Сидики обещали 15 тысяч долларов. Гонорар за 
поджог релейного шкафа на дороге колеблется 
в районе 15–20 тысяч рублей. 
— СБУ работает по принципу «дешево и серди-
то», — считает военный эксперт, член Лиги во-
енных дипломатов Игорь Забелин. — Судя по 
открытым данным, самый большой гонорар, 
который сейчас фигурирует, — 500 тысяч дол-
ларов летчику Максиму Кузьминову. Но это за 
военный вертолет, технику ценою в миллионы 
долларов. В любом случае даже 500 тысяч дол-
ларов — это очень мало. Ведь нужно понимать, 
что судьба террориста — либо пожизненное за-
ключение, либо смерть — как в случае с Кузь-
миновым. Иными словами, террористы — от-
кровенно глупые люди. 
— Речь идет об «одноразовых агентах» из числа 
наших сограждан, — пишет Александр Коц. — 
Которых украинская спецура использует как 
контрацептивы — сделал дело и смыл в унитаз. 
По схеме теракта, когда погиб генерал Кирил-
лов, исполнитель мог сидеть в аэропорту и на-
жать кнопку оттуда. А мог уже и в другой стра-
не. Но для «одноразок» (как для Дарьи Трепо-
вой) никто не готовит путей отхода. На них 
плевать.
Должны быть еще люди, которые осуществляли 
слежку и составление графика, считает Коц.

Наследники КГБ

СБУ обладает значительной властью и является 
прямым наследником КГБ СССР, выполняя 
роль активного участника в диверсиях, кибер-
атаках и убийствах на территории России. Од-
ной из таких операций и стало убийство гене-
рал-лейтенанта Игоря Кириллова, считает из-
дание Financial Times.
«СБУ, являющаяся прямым наследником КГБ 
СССР, стала одной из наиболее разветвленных 
организаций, которая стоит за диверсиями, ки-
бератаками, а также убийствами высокопо-
ставленных лиц на российской территории», — 
говорится в материале FT. Также отмечается, 
что служба, несмотря на призывы со стороны 
США и других союзников Киева к реформиро-
ванию, продолжает активно конкурировать 
с Главным разведывательным управлением 
Украины (ГУР). Издание описывает СБУ как 
«огромную, но эффективную организацию», 
сравнимую с американским ФБР.

Сергей Гончаров, почетный президент Ассоци-
ации ветеранов подразделения антитеррора 
«Альфа», дал свое видение проблемы:
— Первое: в России сейчас полно украинцев. 
С 2022 года в нашу страну въехали свыше пяти 
миллионов граждан этой страны. Еще свыше 
миллиона находились здесь до этого в качестве 
трудовых мигрантов. Итого — свыше шести 
миллионов человек. Более миллиона из них 
имеют российское гражданство. Формально 
они россияне. Второй момент: огромное число 
бывших граждан Украины еще до приезда 
в Россию завербованы ГУР и СБУ. Плюс есть 
среди легально живущих в России и штатные 
сотрудники, офицеры этих спецслужб. Третий 
момент: кто против нас играет на самой Украи-
не? Как минимум с 2014 года агентов ГУР и СБУ 
активно обучают сотрудники трех разведок: 
британской МI6, немецкой «Штази» и амери-
канской ЦРУ. Плюс сохраняются кадры бывше-
го КГБ СССР — перевертыши вроде главкома 
ВСУ Сырского. Что в итоге? Есть вполне квали-
фицированные кадры как на самой Украине, 
так и внутри нашей страны. Выследить генера-
ла Кириллова, выяснить расписание, по кото-
рому он живет, изготовить самодельное взрыв-
ное устройство, расположить его в нужное вре-
мя в нужном месте, сделать так, чтобы оно сра-
ботало — это работа профессионалов. 
Причем — высококвалифицированных. Узбек-
исполнитель, которого тут же задержали, это 
только «руки» — он никто, пустое место. А «го-
лова» — офицеры спецслужб. 

Работа на западный электорат

По мнению эксперта, число терактов СБУ и ГУР 
попытаются увеличить.
— Чем хуже у ВСУ будет на фронте, тем выше 
вероятность разного рода диверсий и терактов 
в России, — считает Сергей Алексеевич. — Дело 

в том, что Киев уже очень давно не воюет сам — 
только на деньги Запада. И Зеленский обязан 
демонстрировать результат: показать — Украи-
на сопротивляется, ей помогают не зря. Плохо 
получается на фронте, зато мы того взорвали 
и этого. 
Политолог Григорий Савельев согласен, что эти 
теракты — работа прежде всего на западный 
электорат:
— Чтобы условный бундестаг или парламент 
Франции и дальше голосовал за помощь Украи-
не, должно сложиться впечатление, что Украи-
на успешна. Иначе избиратели начнут возму-
щаться: почему наши деньги сливают в бездон-
ную бочку? Заголовки в западных СМИ, что 
убит русский генерал, дают ощущение, что со-
противление идет успешно, деньги расходуют-
ся не зря. Теракты совершаются, как ни стран-
но, именно для «правильных» заголовков 
в СМИ. Это информационная война. 
Эксперт уверен: именно поэтому СБУ охотится 
на людей, активно присутствующих в СМИ.
— Писатель Захар Прилепин, бывшие украин-
ские политики Олег Царев и Илья Кива, воен-
кор Татарский — люди известные, медий-
ные, — пояснил Савельев. — Дарью Дугину, 
я думаю, убили случайно — охотились, вероят-
но, на ее отца — философа Александра Дугина.

«Шестерка» со взрывчаткой

Игорь Забелин обратил внимание: большин-
ство терактов совершают или пытаются совер-
шить отнюдь не офицеры СБУ.
— Это либо мигранты, как в случае с «Кроку-
сом» и генералом Кирилловым, либо члены на-
цистской группировки, которые хотели взор-
вать машину Владимира Соловьева и убить 
Маргариту Симоньян. Для поджога релейных 
шкафов на железной дороге вербуют даже 
школьников, — пояснил эксперт.
Нередко СБУ делает террористов из пенсионе-
ров. Так, в Подольске в августе 2023 года у во-
енкомата задержали 76-летнего жителя горо-
да, который поджег тамбур здания. Пенсионер 
признался, что в апреле ему на мобильный по-
звонил неизвестный, представился сотрудни-
ком Сбербанка и убедил его взять в кредит 
2,5 млн рублей. По словам задержанного, зло-
умышленник сообщил ему, что в военкомате 
воруют деньги, и, чтобы пресечь данное дея-
ние, нужно сжечь здание. По указаниям неиз-
вестных, звонивших на телефон, действовал 
и пенсионер из Москвы — пытался поджечь 
военкомат на улице Хачатуряна.

— Реальной опасности эти обманутые люди, 
как и их действия, не представляют, — считает 
Игорь Забелин. — А вот мигрантская среда, 
я уверен, продолжит поставлять террористов 
настоящих. 
Военкор Александр Коц отмечает, что «это 
только кажется, что Сирия, в которой режим 
Асада свергали в том числе узбекские, таджик-
ские и прочие среднеазиатские батальоны, да-
леко». 
— Для Телеграма нет границ и расстояний. Уз-
беки и таджики в России с удовольствием смо-
трят ролики соплеменников с Ближнего Восто-
ка. И, впечатленные, донатят на «прогрессив-
ный» джихад. Много писали об участии Украи-
ны в победном шествии «оппозиции» от Алеппо 
до Дамаска. Многое преувеличивали, гипербо-
лизировали, — пишет военкор. — Может, и бы-
ли там инструкторы-дроноводы. Но кто там 
точно был, так это специалисты по вербовке, 
которые заводили новые знакомства в этой по-
лезной для себя среднеазиатской среде. И это 
угроза не где-то там, далеко. Это под окнами 
простенькой новостройки в не самом престиж-
ном районе Москвы.
Что получается? «Агентов 006», т.е., проще го-
воря, «шестерок», для совершения терактов 
у СБУ, к сожалению, хватает. Новые технологии 
позволяют вербовать их заочно, буквально 
«пачками» — причем недорого. Закрывать для 
мигрантов границы, как уже предлагают горя-
чие головы, — не метод и не результат: рабочие 
руки нам объективно нужны. И что делать? 
— В 1961 году СССР прекратил «острые акции» 
в отношении своих врагов за рубежом, потому 
что это плохо сказывалось на имидже государ-
ства: что ж, дескать, вы, такие добрые и мир-
ные, людей по всему миру убиваете? — поясня-
ет Михаил Любимов.
Очевидно, что Украине на свой имидж пле-
вать — все равно для Запада он лучше россий-
ского. И как быть? Вариант, пожалуй, один — 
уничтожить Украину как государство. Ведь 
пока оно есть — пусть даже в «замирившемся» 
с Россией виде, теракты продолжатся. Украина 
сама поставила дилемму: или мы, или Россия. 
Остаться на планете должен кто-то один. 
Мы — точно останемся.

П
окушение на гене рал-
лейтенанта Кирилло-
ва стало самым гром-
ким терактом про-
шлого года. 29-лет-
ний мигрант, плохо 
говорящий по-рус-
ски, бывший работ-
ник чайханы, не име-

ющий диверсионной подготовки, убил гене-
рал-лейтенанта и его помощника. Убил легко: 
оказался в нужное время и в нужном месте 
и просто нажал кнопку. Как такое возможно?
— Сложилось несколько факторов. Первый — 
стала возможна заочная вербовка агентуры, во 
всяком случае одноразовой, — считает совет-
ский разведчик, полковник внешней разведки 
в отставке, кандидат исторических наук Миха-
ил Любимов. — Ведь, вспомните, и с «Кроку-
сом» было так же: нашли в интернете, завербо-
вали, начали работать. Вторая причина: в Рос-
сии очень много мигрантов. Большинство из 
них ездят туда-сюда, виз нет. Контролировать 
этот поток, понимать, кто и что из мигрантов 
думает о России, о русских, спецслужбы не мо-
гут. Раньше каждый иностранец был под при-
смотром, сейчас — нет.
Третий, как пояснил эксперт, фактор — резко 
упростилась подготовка к терактам.
— Простой пример: во времена СССР «острые» 
акции за рубежом проводили профессионалы. 
До 1961 года существовала структура, где гото-
вились «бойцы», которые могли ликвидировать 
врагов уровня Бандеры и Коновальца — лиде-
ров украинских националистов. Использова-
лись яды, агенты работали под легендой, — рас-
сказывает Михаил Петрович. — Сейчас благо-
даря современным средствам коммуникации 
личный контакт сотрудника, скажем, СБУ — 
службы безопасности Украины или ГУР — Глав-
ного управления разведки, уже не нужен. За-
казчики все могут проследить через веб-
камеру, задание передать через мессенджеры, 
деньги перевести на электронный счет. 

Действуют в тылу

Военкор Александр Коц уверен: в России полно 
сотрудников украинских спецслужб: 
«Совершенно очевидно, что у нас в тылу дей-
ствует агентура противника, которая ведет 
слежку за разными людьми через набранных по 
объявлению одноразовых «пинкертонов», — 
пишет он в своем телеграм-канале. — Так было, 
к примеру, с моей семьей, когда «мамкин детек-
тив» следил за моим домом, считая, что рассле-
дует супружескую измену. Составляя расписа-
ние, схемы дорог и подъездов. Как видим, Киев 
очень активно работает с мигрантской средой. 
На теракт в «Крокус Сити» украинские спец-
службы тоже отправили плохо говорящих по-
русски ценных специалистов из солнечной 
Средней Азии. И тоже обещали деньги и выезд 
за границу».
Писатель и политик Захар Прилепин, на кото-
рого было совершено покушение в мае 2023-го, 
пояснил, что дело не только в мигрантах.
— Уже десять лет идет фактически граждан-
ская война. С нами воюют люди, внешне похо-
жие на нас, культурно очень близкие. Когда 
я служил в ДНР, практически в каждом подраз-
делении были агенты ВСУ. Задержим одних — 
пришлют других, неизвестных. Просто при них 
старались лишнего не говорить, — рассказыва-
ет Захар.
По его словам, вербовка агентов шла очень про-
сто. В какой-то момент с бойцом связывались 
агенты СБУ и начинали шантажировать: твои 
близкие — у нас. Не будешь сотрудничать — мы 
их убьем. 
— Первые задания были вполне невинные. 
Пришли, например, фото такого-то здания. 
Присылал, почему нет — если его можно даже 
в интернете найти. Потом задания усложня-
лись, создавалась история сотрудничества. Лю-
ди понимали, что попали в западню. Кто-то 
приходил каяться, а кто-то продолжал «стучать 
на ту сторону», — рассказывает Прилепин.

Кстати, человек, который его выследил и под-
ложил мину под автомобиль — Александр Пер-
мяков, — ровно такой же перевертыш: воевал 
и за Россию, и за Украину. За убийство Приле-
пина ему обещали 20 тысяч долларов. По ны-
нешнему курсу — около 2 миллионов рублей. 
За эти деньги он убил охранника Захара — 
Александра Шубина — и получил пожизнен-
ный срок.

Дешево и сердито

Как пояснил Захар, крайне низкие, почти сме-
хотворные «гонорары» за теракты — отличи-
тельная черта украинских спецслужб.
— Когда я слышу, что кому-то за теракт обеща-
ли 5 миллионов рублей, я хохочу в голос. Вы не 
понимаете, с кем имеете дело! Да хохлы удавят-

Два новых фигуранта из Ингушетии появились в рамках уголовного дела об убийстве генерал-лейтенанта Игоря Кириллова. Для исполнителя теракта Ахмада 
Курбанова они сняли жилье в Подмосковье. Ранее жертвами спецслужб Украины стали военкор Владлен Татарский, дочь философа Александра Дугина Дарья, 

едва не погиб писатель Захар Прилепин... Эксперты уверены: в России достаточно агентов украинских спецслужб — и штатных, и «на подхвате», для разовых акций. 

Кого вербует украинская разведка для своих грязных дел

Агент 006

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель

Большинство 
террористов— 
«одноразовые», 
их нанимает СБУ 
за весьма небольшие 
суммы

21 ноября. Фигуранты дела о теракте в концертном зале «Крокус Сити Холл» Шахромджон Гадоев и Мустаким Солиев (слева направо) в Басманном суде во время рассмотрения ходатайства следствия о продлении срока ареста

СБУ продолжает придерживаться тактики 
«адресного террора». Так, 12 декабря 
2024 года в Котельниках убили Михаила 
Шатского — заместителя генерального 
конструктора конструкторского бюро 
«Марс», который был занят модернизацией 
ракет Х-59 до уровня Х-69. Шатский разра-
батывал очень серьезное и актуальное ору-
жие. Х-69 — это ракеты класса «воздух–
земля». В последнее время он также рабо-
тал над новейшими БПЛА, в которых так 
остро нуждается Россия. По данным укра-
инских СМИ, его убийство было «спецопе-
рацией ГУР Украины». Уже на следующий 
день, 13 декабря, в Подмосковье предот-
вратили взрыв автомобиля Toyota Land 
Cruiser, принадлежащего замдиректора 
по производству «Конструкторского бюро 
машиностроения» (КБМ) Геннадию Девят-
кову. КБМ разрабатывает и выпускает ра-
кетные комплексы различного назначения, 
в том числе «Искандер», «Шмель» и «Игла».

СПРАВКА

Экс-глава СБУ Валентин Наливайченко в недавнем интервью с Financial Times отметил, что 
спецслужба «собрала много контрразведывательной информации и данных» о российском во-
енном и разведывательном руководстве, после чего начала внедрять «кротов» и выявлять уяз-
вимые места в разведывательной сети Москвы. «То, что мы начали в 2014 году, сейчас работа-
ет», — сказал Наливайченко о своем сотрудничестве с западными разведслужбами. Также 
экс-глава СБУ рассказал, что, когда он вступил в должность главы спецслужбы в 2014 году, 
она была раздроблена и «полна российских шпионов». Затем, по его словам, последовали 
масштабная чистка и переформатирование работы службы.
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Виновнику может грозить 
пожизненное заключение

Ужесточили пребывание 
мигрантов в стране

Вчера сотрудники Управле-
ния ФСБ России по Москве 
и Московской области сооб-
щили, что они совместно 
с представителями УФСБ 
по Забайкальскому краю за-
держали пособника между-
народной террористической 
организации, действующей 
на территории Сирии. 

В ведомстве отметили, что 
мужчина 1991 года рождения 
перевел на счет боевиков 
деньги для приобретения 
вооружения, транспортных 
средств и амуниции. 
— Следственным отделом 
УФСБ России по Забайкаль-
скому краю возбуждено уго-

ловное дело по части 1.1 ста-
тье 205.1 Уголовного кодекса 
РФ «Содействие террористи-
ческой деятельности», — рас-
сказали в ведомстве.
По словам адвоката Евгения 
Шаламова, преступление, в ко-
тором подозревают задержан-
ного, считается тяжким.
— Ему грозит лишение сво-
боды от 8 до 15 лет со штра-
фом в размере от 300 до 
700 тысяч рублей или пожиз-
ненное: в зависимости от ха-
рактеристик задержанного, 
смягчающих и отягчающих 
обстоятельств, — отмечает 
Шаламов.
АНДРЕЙ ПИСАРЕВ
edit@vm.ru

Вступил в действие Указ пре-
зидента России «О времен-
ных мерах по урегулирова-
нию правового положения 
отдельных категорий граж-
дан и лиц без гражданства 
в Российской Федерации 
в связи с применением режи-
ма высылки».

По словам адвоката, кандида-
та юридических наук Дми-
трия Иванова, теперь ино-
странцам, не выполнившим 
условия указа до 30 апреля, 
необходимо покинуть РФ.
— Они должны сдать свои 
биометрические данные, то 
есть пройти дактилоскопию. 
Также необходимо пройти 

медкомиссию, которая опре-
делит, употребляет ли канди-
дат на проживание в России 
наркотики или другие психо-
тропные вещества, — говорит 
Иванов. — Если такой факт 
подтвердится, то шанс остать-
ся в стране дальше не велик.
При этом каждый из приез-
жих должен знать историю 
России и основы законода-
тельства, иметь документ, 
подтверждающий владение 
русским языком. Помимо это-
го, у иностранцев не долж-
но быть непогашенных дол-
гов. Мужчинам же требуется 
встать на учет в военкомат.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Решить назревший 
вопрос медицины
Отечественные специалисты 
оказывают услуги по род-
ственной трансплантации 
органов иностранным граж-
данам, однако российский 
ресурс от посмертных доно-
ров не распространяется 
на зарубежных пациентов. 
Об этом рассказал директор 
НМИЦ трансплантологии 
и искусственных органов 
имени В. И. Шумакова, 
главный внештатный специ-
алист-трансплантолог
Минздрава РФ Сергей Готье 
(на фото).

— Однако если есть возмож-
ность выполнить родствен-
ную трансплантацию и, как 
правило, это дети, то мы это 
делаем, — рассказал Готье на 
пресс-конференции в Москве.
— Приглашаем к себе этих па-
циентов и их, так сказать, ис-
точник донорского органа, 
а это родственники. И, соот-
ветственно, выполняем эти 
операции, — сообщил глав-
ный внештатный специалист-
трансплантолог.
По его словам, запросы пре-
жде всего приходят от граж-
дан Средней Азии, где на дан-
ный момент развивается сфе-
ра трансплантаций, однако 
она пока еще не подкрепляет-
ся возможностью посмертно-
го донорства — осуществляет-
ся только прижизненное до-
норство органов, подчеркнул 
специалист. Кстати, наша 
страна организовала такую 
программу в Центре имени 
Вахидова в Ташкенте, где про-

водятся операции по род-
ственной трансплантации по-
чек и частей печени.
Еще в ходе пресс-конференции 
директор НМИЦ трансплан-
тологии и искусственных ор-
ганов имени В. И. Шумакова 
поднял назревший вопрос пе-
ресадки органов в новых реги-
онах страны.
— Нужно, чтобы закончились 
боевые действия, не потому, 
что мы боимся там работать, 
а чтобы не было никакого на-
мека на использование орга-
нов погибших людей. Вот это-
го мы не должны допустить, 
иначе начнется такая же исто-
рия, как с украинскими этими 
делами на линии фронта. Мы 
категорически, так сказать, 
против, — сказал Готье.
И напомнил, что сейчас дей-
ствует регламент направле-
ния пациентов из новых реги-
онов России, непременно 
нуждающихся в транспланта-
ции органов, в федеральные 
учреждения, где им успешно 
проводят эти операции.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Вчера в МХТ имени А. П. Че-
хова прошло прощание с на-
родной артисткой РФ Евге-
нией Добровольской. Актри-
са скончалась в возрасте 
60 лет от онкологического 
заболевания.

Вместо одной из афиш на сте-
не театра разместили портрет 
Добровольской с годами ее 
жизни. Основная сцена МХТ 
имени Чехова, на которой со-
стоялось прощание, была усе-
яна цветами, которые источа-
ли невероятный аромат. Все 
эти букеты возложили друзья 
и коллеги к гробу Евгении.
— Мы с Женей работали в од-
ном проекте, когда ей было 
15 лет («Клетка для канаре-
ек», 1983 г. — «ВМ»). Она при-
шла на кастинг, но ее в спи-
сках не было. Когда я попро-
сил ее поговорить на камеру, 
то понял, что хочу работать 
именно с ней. А когда спросил 
у нее, как она попала на пло-
щадку, то услышал в ответ: 
«Везде было закрыто, я пере-
лезла через забор», — расска-
зал режиссер Павел Чухрай.
Эта случайность стала судь-
боносной. Карьера Евгении 
стремительно пошла в гору. 
В театре артистку любили 
и всегда на нее равнялись, 
а потому и в день трагичного 
прощания коллеги не могли 
сдержать слез.
— Она ушла из жизни неверо-
ятно рано. Когда я была начи-

нающей актрисой, очень вос-
хищалась ее игрой. Как и мно-
гие выпускники Школы-сту-
дии МХАТ, я прошла Женину 
школу актерского мастерства 
во время совместной работы 
над спектаклем «Немного 
нежности». На репетициях она 
устраивала мне «головомой-
ку» (давала уроки), за что сей-
час я ей очень благодарна, — 
отметила актриса и телеведу-
щая Наталья Бочкарева.
Добровольская была любима 
не только российским зри-
телем, но и иностранным. 
Так, узнав о смерти актрисы, 
в МХТ пришло письмо от 
французского режиссера Па-
скаля Ромео.

— Когда я приехал в Россию, 
чтобы ставить здесь спек-
такль, то сразу выбрал ее на 
главную роль. Уже спустя не-
сколько лет я придумал новую 
пьесу под названием «Хо-
спис». В ней ведущая актриса 
больна раком, ее навещают 
друзья и коллеги. Жаль, что 
все это произошло в реальной 
жизни, а не на сцене, — напи-
сал Паскаль Ромео.
Попрощаться пришли все чет-
веро детей актрисы. Евгению 
Добровольскую похоронили 
на Троекуровском кладбище 
после отпевания в храме свя-
тителя Николая на Трех Горах.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Актриса стала примером для подражания 
коллег и кумиром миллионов зрителей
Память

14 января. Гроб с телом актрисы Евгении Добровольской 
выносят из здания МХТ имени Чехова. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

Когда засыпает город, 
просыпаются ледовары
Завтра свой профессиональ-
ный праздник отмечают на-
стоящие маги воды — ледо-
вары. Корреспондент «ВМ» 
узнал про особенности зим-
ней профессии и подготовки 
катка.

Начиная с 11 часов вечера бри-
гада из восьми человек с лопа-
тами в руках и на специальных 
комбайнах выдвигается на ка-
ток. За ночь им необходимо 
«сварить» лед. С помощью 
комбайна срезаются рыхлые 
участки, царапины, трещины 
и сколы на нем, позже эти 
участки поливаются горячей 
водой. Благодаря комбайну 
получается добиться гладко-
сти и ровности катка. 
Бригадир смены ледоваров 
Александр Маракин сегодня 
работает на самом большом 
катке в столице — ВДНХ. Уже 
на протяжении десяти лет он 
трудится на территории вы-
ставочного комплекса. Снача-
ла был монтажником и прора-
бом, а через какое-то время 
стал ледоваром.
— ВДНХ для меня как второй 
дом, — смеется Александр 
Маракин. — За время работы 
ледоваром я осознал, что «ва-
рить» лед иногда бывает тя-
жело из-за погодных усло-
вий. Проблема заключается 
в том, что на данный момент 
температура в столице неста-
бильная. 
Бригадир смены объяснил, 
как в каждый зимний сезон 

готовят лед. По его словам, 
сперва ледовары должны по-
низить температуру до нуля 
градусов на площадке, кото-
рая в будущем будет покры-
та льдом. После этого им не-
обходимо помыть и почи-
стить бетон. На это основа-
ние позже накладывается 
специальный матрац (песча-
ная подушка) с системой ох-
лаждения. Затем они залива-
ют воду, а каждые два сан-
тиметра толщины красят бе-
лой или серой краской. Далее 
происходит трудоемкий про-

цесс замораживания льда — 
слой за слоем. Когда этап за-
ливки и окраски льда завер-
шен, в работу вступают ледо-
вые комбайны. Выезжая на 
лед, он своей массой продав-
ливает покрытие, из кото-
рого выходит лишний воз-
дух. Финальный штрих — на-
несение последнего слоя 
льда на «многослойный пи-
рог». Так готовится классиче-
ский каток.
— Важно наблюдать, чтобы не 
было проблем с песчаной по-
душкой, на которую стелется 
лед, — объясняет Маракин. — 
Из-за переменчивости погоды 
порой достаточно тяжело 
управиться с такой большой 
территорией. 
Нередко бригаде ледоваров 
приходилось восстанавли-
вать лед на катке с 11 ночи до 
11 утра. 
— Людей не так уж и много. 
Во время работы есть неболь-
шие перерывы на 5–10 ми-
нут, после чего возвращаемся 
к работе, — отмечает Алек-
сандр. — Вся бригада снабже-
на хорошей рабочей формой. 
В ней даже при температуре 
–20 градусов нехолодно.
По словам ледовара, справ-
ляться с крытыми катками 
и хоккейными аренами на-
много проще. Их территория 
меньше открытых, всего одна 
машина за два-три часа может 
восстановить лед.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru 

К рещенских моро-
зов в 2025 году не 
будет — синопти-
ки в этом увере-
ны. Теплая пого-

да, установившаяся в столич-
ном регионе в последние не-
дели, привела к тому, что 
толщина льда на водоемах 

невелика, и выходить на него 
опасно. 19 января, в Креще-
ние Господне, воздух днем 
и вовсе прогреется до плюс 
шести градусов. 
Но, несмотря на капризы по-
годы, традиционные крещен-
ские купания никто не отме-
нял. Окунуться в холодную 
воду можно будет в специаль-
но подготовленных для этого 
местах. Одно из них — Стро-
гинская пойма, где уже ведут 
приготовления. 
Сотрудники районного «Жи-
лищника» выложили деревян-
ный настил на пирс, ведущий 
к понтону, на котором обу-
страивают три майны. Водола-
зы заблаговременно обследо-
вали дно на этом участке, спе-
циалисты Роспотребнадзора 
проверили качество воды и да-
ли заключение — все в норме. 
— В Крещение будут задей-
ствованы сотрудники спаса-
тельных служб, правоохрани-
тельных органов, скорой помо-

щи — все силы будут брошены 
на то, чтобы обеспечить безо-
пасность и максимальный 
комфорт во время крещенских 
купаний, — говорит старший 
государственный инспектор 
центра ГИМС Главного управ-
ления МЧС России по Москве 
Александр Кожуров. — Преды-
дущие купания прошли без 
эксцессов, поэтому, как и в про-
шлые годы, все будет обеспече-
но на максимальном уровне. 
Теплая зима, по мнению Алек-
сандра Кожурова, никаких не-
удобств не доставит — на лед 
людям выходить не придется, 
а пирс и понтон, по которым 
пролегает путь до майн, за-
землены до грунта. 
— В прошлом году температу-
ра тоже была не особо холод-
ная, но все было максимально 
безопасно. По льду никто не 
ходил. Могу только пореко-
мендовать ни в коем случае не 
окунаться в несанкциониро-
ванных местах. Бывает, что 

люди сами вырезают прору-
би, не зная ни толщины льда, 
ни течения, ни дна. Из-за это-
го могут произойти несчаст-
ные случаи, — предупредил 
Александр Кожуров. 
Тем временем работники «Жи-
лищника» уже начали прору-
бать во льду следующую май-
ну, а в первую опустили дере-
вянную лестницу с широкими 
ступеньками и мягкими по-
ручнями. Поверх деревянных 
настилов будет уложено про-
тивоскользящее покрытие. 
Традиционно миллионы че-
ловек по всей стране прини-
мают участие в крещенских 
купаниях. Важно помнить, 
что не всем можно окунаться 
в холодную воду. Главное про-
тивопоказание, о котором из 
года в год напоминают и вра-
чи и спасатели, — это алко-
гольное опьянение. Участво-
вать в купаниях крайне не ре-
комендуется людям, страдаю-
щим заболеваниями нервной 

системы, дыхательных путей, 
желудочно-кишечного трак-
та, носоглотки и эндокрин-
ной системы. Также оно про-
тивопоказано детям, бере-
менным женщинам и пожи-
лым людям. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Крещенские купания 
пройдут при любой погоде

Вчера «ВМ» побы-
вала в Строгин-
ской пойме, 
где завершаются 
приготовления 
майн для крещен-
ских купаний. 
Максимум внима-
ния уделяют без-
опасности. 

Подготовка

КОНСТАНТИН 
ХАБЕНСКИЙ
НАРОДНЫЙ АРТИСТ РФ, 
ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ 
РУКОВОДИТЕЛЬ МХТ 
ИМЕНИ А. П. ЧЕХОВА

Я думаю, что душа Евге-
нии радуется от того, ка-
кое огромное количе-
ство людей собралось 
на ее последний выход. 
Сцена нашего театра 
всегда ее любила, 
как и те, кто сегодня при-
шел с ней проститься.

ЮЛИЯ ПЕРЕСИЛЬД
ЗАСЛУЖЕННАЯ АРТИСТКА РФ

Мне так волнительно 
было находиться с ней 
в кадре. А за камерами 
она всегда давала мне 
хорошие уроки. Расска-
зывала, что и как делать. 
Она доказала, что мож-
но быть и актрисой, и ма-
мой, хорошо справляясь 
с этими должностями.

ЮРИЙ СТОЯНОВ
НАРОДНЫЙ АРТИСТ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Когда меня поставили 
с ней в спектакль, то мно-
гие говорили быть с ней 
аккуратным. Я не пони-
мал почему. Но потом 
увидел, как трепетно она 
относится к спектаклям, 
в которых играет. 
Ее не любили только ле-
нивые и бездарные люди.

СОБОЛЕЗНОВАНИЯ

14 января. Бригадир смены ледоваров Александр Маракин с ледовым комбайном 
осматривает каток на ВДНХ. ФОТО: МАРИЯ ХАПЦОВА

14 января. Сотрудник поисково-спасательной станции Строгино Виталий Шоханов осматривает деревянный спуск в одну из майн для крещенских купаний 
в Строгинской пойме. Места для купаний оборудуют с учетом обеспечения безопасности для посетителей. ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

Профессиональный 
праздник у ледоваров по-
явился благодаря амери-
канскому инженеру Фрэн-
ку Джозефу Замбони-
младшему. Он родился 
16 января 1901 года. 
В конце лета 1948 года 
Замбони после несколь-
ких неудачных попыток 
удалось разработать ма-
шину, которая может по-
чистить лед за 10 минут 
и управляется одним че-
ловеком. До этого момен-
та выравнивать лед при-
ходилось вручную. В мае 
1949 года Фрэнк Замбони 
подает заявку на получе-
ние патента и основывает 
свою компанию.

СПРАВКА

АЛЕКСАНДР МОНАЕНКОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЛАВЫ УПРАВЫ 
РАЙОНА СТРОГИНО 
На территории Строгинской 
поймы в эти выходные в рам-
ках мероприятий, связанных 
с крещенскими купаниями, 
мы ожидаем до двух тысяч 
москвичей. На территории 
поймы будут расположены 
мужские и женские отаплива-
емые раздевалки, всем будет 
предложен горячий чай. 
За безопасностью будут сле-
дить сотрудники МЧС, МВД 
и бригады скорой помощи. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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В
центральном волонтер-
ском штабе, расположен-
ном в селе Витязево, ца-
рит постоянное оживле-
ние, особенно в утренние 
часы. Здесь регистриру-
ют новых добровольцев, 
желающих принять уча-
стие в ликвидации по-

следствий разлива мазута, выдают им все необ-
ходимые средства индивидуальной защиты 
(СИЗ) и помогают найти попутчиков, чтобы до-
браться до места уборки пляжа. Оно меняется 
почти каждый день из-за повторных выбросов 
нефтепродуктов в разных районах. Доброволь-
цев в первую очередь направляют туда, где ситу-
ация с загрязнением хуже всего.
— Центральный волонтерский штаб, открытый 
администрацией Анапы в селе Витязево, рабо-
тает с самого первого дня объявления ЧС в на-
шем муниципальном образовании, — расска-
зывает «ВМ» заместитель главы муниципально-
го образования город-курорт Анапа Татьяна 
Завизион. — Обратиться сюда могут самостоя-
тельные добровольцы и волонтерские группы. 
Сперва они заполняют документ о том, что по 
собственному желанию идут работать с мазу-
том: очищать берег или отмывать птиц. 
Татьяна отметила, что изначально администра-
ция города рассчитывала, что в штаб будут при-
ходить только местные жители и добровольцы 
из соседних населенных пунктов. Однако во-
лонтеры стали приезжать со всей страны, и их 
поток только увеличивается.

— География, откуда наши волонтеры, очень 
широкая. Много удивительных историй уже со-
бралось: например, один парень из Новосибир-
ска добирался до нас автостопом с дальнобой-
щиками! — делится подробностями Татьяна. — 
В первые дни не был до конца понятен масштаб 
катастрофы, поэтому мы не предполагали, что 
будет такая отзывчивость от людей со всей Рос-
сии. В первое время работы штаба все дежур-
ные здесь были в слезах, потому что преиспол-
нены были благодарностью. Волонтеры броса-
ют свои дела, берут отпуска, отказываются от 
семейного новогоднего застолья, чтобы по-
мочь нам. Они выходят на пляж каждый день, 
хоть в дождь, хоть в ветер. Это тяжелый труд. 
Так что эта ситуация лично мне показала, как 
у нас в России много людей с большим сердцем. 
Это дорогого стоит.

На берегу

Работа на пляже действительно совсем не са-
хар, даже если погода солнечная.
У живописного моря вместо соли, рыбы или во-
дорослей стоит неприятный запах асфальта, 
словно его здесь только что положили. Под но-
гами, между черными нефтяными сгустками, 
разбросана куча прозрачных мертвых медуз 
и ракушек с не успевшими покинуть их обита-
телями.
Под чистым на первый взгляд песком, стоит 
лишь подковырнуть его лопатой, скрывается 
мазутная масса, похожая на вязкую жвачку. Во-
лонтеры выкапывают ее и складывают в кучки 
рядом с получившимися ямами. В это время 
свободные добровольцы берут мешки и под-
ставляют их под лопаты товарищей. Из-за силь-
ного ветра складывать мазут самостоятельно 
почти невозможно. Мешки так и норовят вы-
скользнуть из рук и улететь. Поэтому волонте-
ры трудятся в паре: один копает, второй помо-
гает собирать загрязненный песок.
Такая работа очень изматывает, поэтому добро-
вольцам необходимо регулярно делать переры-
вы. Чтобы поддержать волонтеров, их обеспе-
чивают хорошим горячим питанием: на обед 
кормят первым и вторым блюдом, выдают чай 
и что-то сладкое к нему.
Дружеское общение среди незнакомых друг 
с другом добровольцев — первое, что замеча-
ешь, когда только присоединяешься к их рядам. 
Поэтому легкие беседы завязываются сами со-
бой. Так я познакомилась с девушками, кото-
рые перебирали собранный мазут руками, что-
бы отделить его от чистого песка. Они самосто-
ятельно приехали из Москвы на машине, а Но-
вый год встречали в пути...
— Вообще, мы надеялись приехать в Анапу до 
праздника, — рассказывает волонтер София 
Ибадова. — Но дорога оказалась тяжелее, чем 
мы думали: прежде мы с девочками никогда не 
ездили на такие большие расстояния.
По ее словам, новогодние праздники — это 
именно то волшебное время, когда нужно при-
носить пользу и творить добро. И начать год 
с помощи другим — лучшее решение. 
— Поэтому вместо того, чтобы десять дней под-
ряд есть оливьешку, мы решили убирать 
нефть, — улыбается София. — Каждая из нас 
минимум один раз в год бывает либо в Сочи, ли-
бо на другом курорте Краснодарского края. По-

13 января премьер-министр РФ Михаил Мишустин сообщил о создании правительственной комиссии по ликвидации последствий разлива нефтепродуктов 
в Керченском проливе. Почти месяц назад на Черноморском побережье разлился мазут из-за крушения двух танкеров. Помогать ликвидировать последствия 

приезжают волонтеры со всей страны. Корреспондент «ВМ» отправилась в Анапу в новогодние праздники, чтобы пообщаться с волонтерами и присоединиться к ним.

Волонтеры из разных регионов встречали Новый год, борясь с разливом мазута

Курорт спасают горячие сердца

ДИАНА ПРОХОРЕНКО
Корреспондент

* Водная птица, похожая на утку, но меньшего размера.

Ситуация 
может ухудшиться

Произошедшее в Ана-
пе — масштабная мор-
ская экологическая 
катастрофа, которая 
очень сильно влияет 
на состояние берегов, 
а также донной флоры 
и фауны на обширных 
участках акватории 
моря. 

Сегодня огромная часть мазута скаталась 
в плоские колбаски на мелководье Анап-
ской бухты и у керченских берегов. Убрать 
такие нефтяные плюшки сложно: на это 
нужны сотни водолазов. В марте начнется 
период штормов, и проводить такие опера-
ции будет затруднительно. В этот период 
мазутные бляшки продолжит выносить 
на берег. А вот летом, когда придет тепло, 
мазут нагреется, 
подплавится, 
и загрязнение, 
им причиняемое, 
станет еще более 
неприятным. 
Лучше всего бу-
дет, если боль-
шую часть нефте-
продуктов собе-
рут до марта. Тог-
да масштаб 
проблемы удаст-
ся локализовать.
Сейчас мазут не-
сет в сторону га-
лечных пляжей. 
Убирать его там 
будет гораздо сложнее, чем с песчаных бе-
регов, поэтому необходимо принять меры, 
помогающие предотвратить выброс нефте-
продуктов на камни. Коллега из Сколтеха, 
Владимир Каляев, предложил использо-
вать для этого тонкую синтетическую сетку: 
расстилать ее на берегу, чтобы мазут соби-
рался на ней и не распространялся дальше.
По поводу летнего сезона однозначно по-
ка ничего сказать нельзя. Нужно будет 
смотреть по факту: успели убрать мазут, 
не осталось ли его в море в большой кон-
центрации. Если пробы воды с пляжа 
будут хорошими, тогда можно купаться. 
Если нет — нужно будет выбрать другое 
времяпрепровождение.
Восстановление разных частей экосисте-
мы действительно может занять продол-
жительное время. За этим нам с коллега-
ми еще предстоит наблюдать. К нашему 
счастью, море способно восстановиться 
самостоятельно: здесь живут бактерии, 
которые разлагают мазутную пленку. 
Волонтеры, очищающие пляжи от мазута, 
выполняют абсолютно бесценную работу 
для сохранения наших курортов, ведь чем 
быстрее он будет убран, тем меньше вреда 
он нанесет окружающей среде.

Мнение

ФИЛИПП 
САПОЖНИКОВ
ВЕДУЩИЙ НАУЧНЫЙ 
СОТРУДНИК ИНСТИТУТА 
ОКЕАНОЛОГИИ 
РОССИЙСКОЙ 
АКАДЕМИИ НАУК

Техники никогда 
не будет 
«достаточно»:
все хотят, чтобы 
работы завершились 
как можно быстрее

3 января. Волонтер Татьяна Листопадова осматривает отмытую от мазута добровольцами серощекую поганку. Этот вид птиц поступает в штабы 
редко: в основном от нефтепродуктов страдают большие поганки. ФОТО: ДИАНА ПРОХОРЕНКО

С пляжей Анапы и Темрюкского района вывезли бо-
лее160тысяч тонн загрязненного мазутом песка 
и грунта. С начала катастрофы волонтеры спасли почти 
6тысяч птиц. 400 из них сейчас проходят реабилита-
цию в Ставропольском центре дикой природы. С мо-
мента происшествия мертвыми найдено около 
60 дельфинов.
Всего на уборке пляжей в целом задействованы свыше 
7тысяч человек и более 550 единиц техники.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

Российский союз туриндустрии подытожил 
ситуацию с бронированием отдыха в Анапе 
на летний сезон 2025 года.
По его данным, за период с 16 декабря 
по 9 января объемы бронирований летних 
туров снизились примерно на 40 процентов 
по сравнению с прошлым годом. Доля ан-
нуляций туров на лето в Анапу за этот пери-
од составила 28 процентов, что превышает 
прошлогодние показатели на 10 процен-
тов. Люди продолжают бронировать сана-
тории, потому как такому отдыху непринци-
пиально купание в море, а также его могут 
оплатить предприятия. Массово аннулиро-
вать туры на лето россияне не спешат, пото-
му что путевки приобретали в рамках акции 
раннего бронирования по привлекательной 
цене, а отменить поездку без штрафа мож-
но и за две недели до заезда.

СПРАВКА

чему бы не приложить руку к уборке того места, 
куда ты ездишь почти ежегодно? Разумеется, 
мы не могли остаться в стороне, — добавляет 
София Ибадова. 

Машин всегда будет мало

Волонтеры указывают на нехватку техники на 
берегу. Скорость уборки мазута лопатами до-
вольно низкая. Понятно, что тракторы управи-
лись бы с этой работой гораздо быстрее. Но вот 
что интересно: в первый день на пляже я дей-
ствительно поддержала бы добровольцев: один 
трактор приехал в два часа дня. Учитывая, что 
работы прекращают около 16–17 часов, когда 
начинает темнеть, возникает вопрос: почему 
бы не пригнать машину пораньше, чтобы она 
принесла больше пользы?
Однако через день, на другом участке пляжа, 
я наблюдала за работой как минимум трех 
тракторов, которые перекапывали берег. 
Ситуацию с техникой объяснил заместитель 
генерального директора анапской компании, 
занимающейся благоустройством и развитием 
пляжных территорий, Владислав Ткачев.
— Понятно, что машин никогда не будет «до-
статочно»: всем хочется поскорее ликвидиро-
вать последствия разлива мазута. Волонтеры 
радеют за свой поистине титанический труд, 
поэтому им важно, чтобы их работа не была на-
прасной. Наша компания в самые первые дни 
стала выделять технику для уборки пляжей за 
свой счет, организовала штаб обогрева с горя-
чим питанием и необходимым инвентарем — 
еще до того, как ввели режим ЧС и подключи-
лись власти, — рассказывает Ткачев.
По его словам, у работы техники есть много ню-
ансов, которые волонтеры зачастую не учиты-
вают. Главный из них — машины не могут вы-
езжать на пляж во время прилива или шторма, 

иначе рискуют забуксовать. Но и в обычные 
дни не вся техника может без проблем ездить 
по песку: на это способны только вездеходы. 
Так что, например, ссыпать собранный загряз-
ненный песок в самосвалы необходимо на ас-
фальте: на некоторых участках берега нужно 
найти для этой машины подъезд к пляжу.
— Кроме того, в первые дни в районе Анапы не 
было специальной площадки, на которую мож-
но было бы свозить мазут. Поэтому самосвалы 
ездили далеко, что отнимало много времени, — 
добавил Ткачев. — Для оптимизации власти 
с нуля создали площадку, которая соответству-
ет всем необходимым для хранения мазута тре-
бованиям: она гидроизолирована и покрыта 
бетоном. Теперь машины добираются до места 
в пять раз быстрее.
По его словам, в первую очередь техника уво-
зит собранные волонтерами мешки. И только 
после этого — загрязненный песок, который со-
бирает самостоятельно.
Куда отправляют мазут с площадки временного 
хранения, Владислав точно не знает. Чтобы 
уточнить этот вопрос и узнать, как перерабаты-
вают собранные нефтепродукты, редакция «Ве-
черней Москвы» направила запрос губернатору 
Краснодарского края Вениамину Кондратьеву. 
Представители его пресс-службы обещают пре-
доставить ответ не позднее 6 февраля.
Благодаря сотрудничеству волонтеров, компа-
ний, сотрудников МЧС и администрации горо-

да обстановка на пляжах Анапы улучшается 
с каждым днем.
— То, что было в самом начале, ужасало нас 
всех! — вспоминает Татьяна Завизион. — Во 
время шторма из моря на берег выбрасывало то 
мазут, то песок, и в результате на пляжах полу-
чались слоеные пироги. Убирать их было тяже-
ло... Сейчас море продолжает повторно выбра-
сывать на берег нефтепродукты, но это нам на 
руку: так оно очищает само себя. А на пляже мы 
делаем все, чтобы курортный сезон состоял-
ся — по-другому и быть не может.

Праздник с чомгой * в руках

Помимо уборки пляжей масштабную работу 
проделывают волонтеры по поиску, отмыва-
нию и реабилитации птиц. В нескольких шта-
бах добровольцы работают круглосуточно.
— День на день не приходится, — рассказывает 
волонтер из Москвы Екатерина Одинец. — Ино-
гда испачкавшихся птиц почти не находят, 
а в другие дни пернатых привозят сотнями... 
Процесс отмывания птиц несложный, но очень 
утомительный. Сначала животное обильно по-
сыпают крахмалом, разлепляя перья. Затем 
устраняют мазут с помощью средства для мы-
тья посуды. На одну птицу уходит около двух 
и более часов: чем серьезнее она испачкалась, 
тем больше времени волонтеры стоят на ногах, 
склоняясь над пострадавшими.
Екатерина посчитала, что не может остаться 
в стороне от происходящего, и самостоятельно 
организовала группу из 50 волонтеров, прие-
хавших из Москвы. Аренду автобуса им оплати-
ла московская некоммерческая организация 
«Центр чистой природы».
— Мы приехали еще до новогодних праздни-
ков, так что отмечали их здесь. «Центр чистой 
природы» организовал для нас вечернее меро-
приятие, но, как только мы собрались, в волон-
терских чатах появилась информация, что 
в штаб привезли сотню испачканных мазутом 
птиц и на мойке срочно нужны люди, — подели-
лась воспоминаниями Екатерина. — Так что 
в Новый год некоторые из нашей группы были 
буквально в мыле, крахмале и с птицами в ру-
ках. Куратор мойки крикнула: «С Новым го-
дом!» — ее в ответ поздравил хор волонтеров, 
и все тотчас вернулись к своей работе...
После помывки птиц отправляют на первич-
ную реабилитацию. Здесь помочь может каж-
дый, но особенно ценят добровольцев — орни-
тологов, ветеринаров и людей, имеющих меди-
цинское или биологическое образование. 
Именно они осматривают птиц, оценивают их 
состояние и руководят остальными волонтера-

ми: подсказывают, какие лекарства и когда 
нужно дать тому или иному пернатому.
— Мы предлагаем для птичек максимально 
комфортные условия, насколько можем это по-
зволить, — рассказывает волонтер, ветеринар-
ный фельдшер из Геленджика Татьяна Листопа-
дова. — В бумажные стаканчики мы наливаем 
воду и кладем рыбу, чтобы птицы могли из них 
есть и пить. Если вдруг такой способ пернатым 
не понравится, мы выпускаем их в тазы с водой, 
куда кидаем еду. Так птицам привычнее.
Она отмечает, что путь, который проходят пти-
цы с момента отлова до реабилитации, полон 
стресса, поэтому добровольцы стараются сде-
лать пребывание пернатых у себя максимально 
спокойным.

Конца и края не видать

В Анапе я провела чуть меньше недели. Самым 
сложным для меня оказался процесс уборки ма-
зута на пляже. Тратишь много сил и времени, 
а результат получается... крошечный. Трех-
пяти взмахов лопатой достаточно, чтобы на-
полнить мусорный мешок, так что эти расход-
ники улетают один за другим. А очищенная 
площадь при этом может быть маленькой. Так 
что на берег лучше ехать в компании с кем-то, 
чтобы можно было друг друга поддерживать 
и мотивировать.
А я в свободное время ходила мыть птиц. Здесь 
добровольцы всегда работают в паре и резуль-
тат виден сразу: грязный пернатый в твоих ру-
ках превращается в чистюлю и отправляется 
обедать и пить водичку с лекарствами.
Но самое невероятное здесь — люди. Волонте-
ры всегда подсказывают и помогают всем но-
веньким, заботятся о здоровье товарищей и ре-
гулярно напоминают друг другу отдыхать 
и пить адсорбенты. 
Работы тут не убавляется, так что помощь до-
бровольцев точно будет востребована в бли-
жайшие пару месяцев. Уборка на берегах Ана-
пы может стать хорошей возможностью от-
влечься от рабочей рутины, заняться физиче-
ским трудом и, конечно, внести свой вклад 
в чистое будущее отечественных курортов.
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Сегодня точку в номере ставят тренер Светлана Шуюкова и москвичка Полина Иванова (на первом плане), которая стала участницей мастер-класса по би-
атлону. Любители активного зимнего отдыха могут посетить бесплатную лыжно-биатлонную трассу, которая будет работать до 2 марта на территории спор-
тивного комплекса «Лужники». Длина трассы составляет два с половиной километра и подходит как для свободного катания, так и для тренировок по биат-
лону и лыжам. Для всех желающих также проводят ежедневные тренировки с профессиональными инструкторами и мастер-классы, во время проведения 
которых призеры Олимпийских игр по лыжным гонкам и биатлону делятся своими профессиональными знаниями и практическими навыками. 
Лыжно-биатлонная трасса в «Лужниках» ежегодно собирает большое количество любителей зимних видов спорта. Так, за три предыдущих сезона ее посети-
ли более 30 тысяч человек. Любители лыжных видов спорта выразили желание, чтобы трасса работала ежегодно, так как это уникальная возможность про-
должать лыжные тренировки, встречаться и заниматься под руководством именитых спортсменов. Организатором проекта выступает Департамент спорта 
города Москвы. ФОТО:ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА

Точка

Директор Института исследования проблем современной политики (ИИПСП) Антон 
Орлов предложил ввести запрет на продажу фастфуда россиянам младше 18 лет. 
С такой инициативой он обратился в Госдуму, Совет Федерации и Министерство 
здравоохранения России.

Вопрос дня
Детям до 18 лет 
могут запретить 
продавать фастфуд.
И как вам?

ЕЛЕНА СОЛОМАТИНА
ДИЕТОЛОГ

В этой инициативе определен-
но есть зерно здравого смыс-
ла. То, что сегодня предлагают 
в качестве быстрого питания, 
несет вред любому организ-
му: и детскому, и взрослому. 
В этих блюдах много жиров, 
соли и сахара. Такая еда очень 
калорийна: после ее употре-
бления у человека не остается 
места на полезные продукты, 
необходимые для поддержа-
ния здоровья и иммунитета. 
Особенно это касается детей. 
В итоге получается, что у ре-
бят может быть переизбы-
ток вредных вещей, содержа-
щихся в фастфуде, и нехватка 
элементов, необходимых для 
роста и развития. Это приво-
дит к различным проблемам 
и болезням вроде ожирения. 
У школьников, как, впрочем, 
и у взрослых, может не хватать 
энергии на свои дела и обязан-
ности, что в итоге может стать 
причиной выгорания и даже 
депрессии.

АНДРЕЙ КОВАЛЕВ
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ

Сколько у нас появилось лю-
бителей громких, пустых ини-
циатив! Ну хорошо, допустим, 
закон будет принят: детям 

младше 18 лет перестанут 
продавать фастфуд. Что даль-
ше? Надо будет создавать от-
дельную службу, которая бу-
дет контролировать, чтобы 
школьникам не продавали 
бургеры и картошку фри. Сот-
ни тысяч человек ежедневно 
будут проверять сотню тысяч 
заведений. А потом что? Уго-
ловная ответственность за 
проданный ребенку бургер? 
В заведениях фастфуда обра-
зуются огромные очереди, по-
тому что сотрудники будут 
проверять паспорта у клиен-
тов. После введения ограни-
чений по продаже алкоголя 
появилось много преступни-
ков, подсылающих подрост-
ков, которые выглядят старше 
своего возраста, покупать 
спиртные напитки. Тогда по-
являлись «общественные кон-
тролеры», угрожающие по-
дать заявление в полицию, 
вымогали взятки. Подобные 
истории могут затронуть и ре-
стораны быстрого питания, 
в случае если такая инициати-
ва будет одобрена.

АНДРЕЙ КОРМУХИН
ОСНОВАТЕЛЬ ПРАВОСЛАВНОГО 
ОБЩЕСТВЕННОГО ДВИЖЕНИЯ 
СОРОК СОРОКОВ

Данная инициатива, на мой 
взгляд, положительная. Дети 
должны питаться нормальной 
едой: у них растущий орга-
низм, в котором должны пра-
вильно развиваться мышцы 
и кости. Взрослый человек 
сам в состоянии решить, что 

Подготовила ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

ему есть. А дети часто подвер-
жены агрессивной рекламе, 
которую показывают сети ре-
сторанов быстрого питания. 
Ребята приходят туда, думая, 
что там еда лучше, чем дома. 
В итоге мы получаем школь-
ников, страдающих разными 
заболеваниями уже в детском 
возрасте: от ожирения и диа-
бета до онкологии. Так что, 
если мы хотим улучшить здо-
ровье нации, нужно ввести 
специальную государствен-
ную программу, которая бу-
дет просвещать людей в обла-
сти здорового питания. И по-
добная инициатива, если пра-
вильно будет реализована, 
может стать ее частью.

АЛЕКСЕЙ ЧЕГОДАЕВ
ЭКСПЕРТ СОВЕТА ОТЦОВ 
ПРИ УПОЛНОМОЧЕННОМ ПО ПРАВАМ 
РЕБЕНКА В ГОРОДЕ МОСКВЕ

Я понимаю, откуда берутся 
идеи подобных инициатив, но 
считаю, что чиновники не 
вправе указывать, чем и кто 
должен питаться. Чтобы вво-
дить подобные правила, необ-
ходимо распространять куль-
туру здорового питания. За-
гляните в рестораны быстрого 
питания: детей туда родители 
приводят сами. Они соверша-
ют покупку: как продавец дол-
жен отследить, кто потом бу-
дет есть эту еду? Так что возни-
кают сомнения в проработке 
такого предложения. Родите-
ли часто пытаются перело-
жить с себя ответственность за 
воспитание своих детей на 
окружающих людей, учителей 
или обстоятельства. Данная 
инициатива — потакание та-
кому поведению. Думаю, сто-
ит начать с просвещения роди-
телей о здоровом питании, 
а не пытаться решить пробле-
му сырыми популистскими 
предложениями. 

Такие «герои» 
не для подражания

Думаю, не будет преувеличением ска-
зать, что каждый россиянин старше 
20 лет или сам в глубоком детстве во-
дил хоровод вокруг елочки в костюме 
зайчика, или одевал в подобные наря-
ды уже своего ребенка. Однако время 
не стоит на месте, и сегодня «обыч-
ные» сказочные персонажи уже не 
в моде. Детям и их родителям нынче 
подавай супергероев, мрачных мсти-

телей и прочих персонажей, принесенных западной куль-
турой. В последние годы эта тенденция набирает все боль-
шие обороты и принимает причудливые формы. 
Как докладывают нам телеграм-каналы, самым популяр-
ным костюмом для дошкольников и учеников младших 
классов в ушедшем 2024 году стал наряд безликого охран-
ника из корейского сериала «Игра в кальмара», второй 
сезон которого сейчас штурмует экраны. Выбор очень 
странный, несмотря на всю по-
пулярность сериала. Согласи-
тесь, что мрачная фигура с авто-
матом в непроницаемой маске 
с намалеванной на ней геоме-
трической фигурой плохо вяжет-
ся с праздничной атмосферой. 
Однако по-настоящему вызыва-
ет беспокойство другое. Раньше, 
готовясь к праздничным ново-
годним карнавалам, чаще всего 
выбирали ярких запомнивших-
ся персонажей книг, фильмов, 
сказок или реальных героев, на 
которых хотели быть похожими. 
Вокруг елки можно было уви-
деть и маленьких космонавтов 
в скафандрах, сделанных с лю-
бовью бабушками и мамами, 
и мушкетеров в плащах с игру-
шечными шпагами, были и  вол-
чьи маски — довольно обаятель-
ные, и пираты с повязкой на гла-
зу. Причем и те, и другие не казались столь пугающими 
и бездушными, как ставшие такими модными персонажи 
корейского телепродукта. 
Хочется спросить: дорогие родители, у вас с головой все 
в порядке? Да, западные супергерои теперь идеологиче-
ски не очень котируются, однако рядом со словом «супер» 
есть другое — они, какие бы ни были, все же герои. Спаса-
ют людей по мере сил, преподают подрастающему поко-
лению моральные уроки, служат примером для подража-
ния. А чем же заняты «фигуры» из «Игры в кальмара»? 
В худшем случае это хладнокровные убийцы, казнящие 
несчастных игроков, в лучшем — безмолвные наблюдате-
ли и соучастники. Кто-то может сказать, что это просто 
популярный образ, за которым ничего не стоит. «Игра 
в кальмара» — произведение остросоциальное, в гипер-
трофированной форме показывающее, куда может заве-
сти чудовищное социальное расслоение. 
Давайте проявим благоразумие и все же не будем тиражи-
ровать образы, которые ужасают и вызывают отвращение. 
Поберегите детскую психику, которая пока не в состоянии 
оценить, кого в качестве героев им навязывают.

КИРИЛЛ 
ЯНИШЕВСКИЙ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

СОЦСЕТИ

Читайте нас 
в

Александр Грибоедов — 
счастье от ума

Дипломат и писатель Алек-
сандр Сергеевич Грибоедов 
прожил короткую, но неве-
роятно насыщенную и яркую 
жизнь. Сегодня исполняется 
230 лет со дня его рождения. 

Перечень талантов этого че-
ловека бесконечен. Алек-
сандр Сергеевич Грибое-
дов — писатель, драматург, 
критик, переводчик, исто-
рик, композитор, музыкант, 
востоковед, дипломат. Вне 
всяких сомнений, знал себе 
цену, но после известных 
«грехов молодости» — посе-
щения богослужения в като-
лическом храме верхом на 
коне, дуэли с будущим дека-
бристом Якубовичем (пуля 
пробила Грибоедову кисть, 
и он больше не мог исполнять 
на пианино сложные пье-
сы) — он остепенился, пре-
вратился в закрытого от лю-
бого влияния человека. 
Он погиб молодым, но жизнь 
сполна одарила его выдающи-
мися достижениями. Напи-
санная в 1824 году комедия 
«Горе от ума» стала вершиной 
русской драматургии и поэ-
зии. Текст комедии находяще-
муся в ссылке Пушкину при-
вез в Михайловское друг Иван 
Пущин. Пушкин проница-
тельно заметил, что «Горе от 
ума» будет жить долго и ра-
зойдется на цитаты. Образ 
Чацкого стоит в одном ряду 
с такими «лишними» людьми 
России, как Онегин и Печо-
рин. Но Чацкий в отличие от 
них куда более патриотичен 
и привержен гражданским 
чувствам. Он страдалец, ис-
пытывающий «мильон терза-
ний» от несовершенства окру-
жающей жизни.
Грибоедов учился в Москов-
ском университете на факуль-
тете словесности. Во время От-
ечественной войны 1812 года 
вступил в добровольческий 
Московский гусарский полк 
Петра Салтыкова. В 1817 году 
свел знакомство с молодыми 
Пушкиным и Кюхельбекером. 
Тогда же поступил на диплома-
тическую службу в Коллегию 
иностранных дел. С 1818 года 
Грибоедов с двухлетним пе-
рерывом и до самой смерти 

служит в Персии и на Кавка-
зе. Вне всяких сомнений, он 
знал о заговоре декабристов, 
встречался со многими из 
них, но успел до ареста в ян-
варе 1826 года сжечь компро-
метирующие письма. Грибо-
едов находился под следстви-
ем полгода, но был за недо-
статком улик освобожден 
с «очистительным аттеста-
том», хотя и остался на неко-
торое время под полицейским 
наблюдением. 

Преображение Грибоедова из 
вольнодумца в убежденного 
патриота, талантливого госу-
дарственного деятеля, отстаи-
вающего интересы Россий-
ской империи, до сих пор явля-
ется темой исследования для 
историков. Пушкин в «Путе-
шествии в Арзрум» описал его 
как пессимиста, предчувству-
ющего собственную смерть. 
Но Грибоедов, разочаровав-
шись в проектах насильствен-
ного насаждения в стране де-
мократии, вовсе не собирал-
ся умирать. Он успел жениться 
на юной грузинской краса-
вице Нино Чавчавадзе, актив-
но участвовал в подготовке 
Туркманчайского мирного 
трактата с Персией, обеспе-
чившего России контрибуцию 
в 20 миллионов рублей сере-
бром, занимался учреждением 
Российской закавказской ком-
пании. В последний год жизни 
Грибоедов переживал настоя-
щее счастье от своего принося-
щего пользу стране ума. 
Грибоедов погиб, как герой, 
защищая честь России, во вре-
мя штурма толпой фанатиков 
дипломатической миссии, 
предоставляя убежище ар-
мянским и грузинским едино-
верцам.
ЮРИЙ КОЗЛОВ
edit@vm.ru

Портрет писателя Александра Сергеевича 
Грибоедова (1875). Художник Иван Николаевич Крамской

Праздник
«Пятница-проказница»

 Пражская 
Ул. Чертановская, 45,
Парк «Каскад Кировоградских 
прудов»
17 января, 16:00, бесплатно
Метание колец, зимний боулинг 
и другие сезонные развлече-
ния. Также для гостей будет 
работать «открытый микрофон». 

Мастер-классы
Детская программа

 Коломенская
Пр-т Андропова, 39
Музей-заповедник 
«Коломенское»
18 января, 11:00–18:00, бесплатно
Участники узнают, как составля-
лось меню для царского стола, 
а также научатся рисовать 
портреты и пейзажи.  

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

Работа
и образование

Товары и услуги

Недвижимость Искусство 
и коллекционирование

Юридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04

● Куплю квартиру, дачу. Срочно 
в Москве и MO. Т. (495) 773-46-35 
● Куплю квартиру Т. (915) 353-04-44

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры. 
T. (499) 409-91-42

● Ремонт холодильников. Гарантия. 
Скидки. Т. (905) 575-70-77

● Заработок. Т. (901) 720-95-77
● Ваше место. Т. (929) 934-27-26

Дата

Досье
Александр Сергеевич 
Грибоедов родился 
15 января 1795 года 
в Москве. Русский писа-
тель и дипломат. 
Его образованием и вос-
питанием занимались 
лучшие учителя: энци-
клопедист Иван Петро-
зилиус, ученый Богдан 
Ион, философ Иоганн 
Буле. Грибоедов изве-
стен прежде всего бла-
годаря пьесе в стихах 
«Горе от ума». 
Она до сих пор актуальна 
и часто ставится в теа-
трах России.

РАЗВЛЕКАТЕЛЬНАЯ 
АФИША




